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Grupo Santander y la Secretaría de Educación 
Pública, en colaboración con la Asociación Na-
cional de Universidades e Instituciones de Edu-
cación Superior y el Consejo Coordinador Em-
presarial, tienen el gusto de informarles que ya 
está abierto el registro de proyectos para el V 
Premio Santander a la Innovación Empresarial.
Los jóvenes podrán registrar vía electrónica 
sus proyectos en el portal:
www.premiosantander.com.mx
 La fecha límite para enviar los proyectos será 
el viernes 9 de Octubre del 2009.
 Esperamos contar con su participación y apo-
yo para promoverla.
Atentamente,
Coordinación Premio Santander a la Innova-
ción Empresarial
María del Mar Álvarez Aguilar
Tel: (01 55) 52 67 50 00 EXT. 19167 / 19163
mdmalvarez@santander.com.mx
universidades@santander.com.mx
 La convocatoria puede ser consultada y des-
cargada en: 
 www.santanderuniversidades.com.mx

La Academia de Francés del  Departamento de Estudios de Lengua y Cultura 
invita a los estudiantes de francés y a todos los interesados a presentar el  Delf   
(Diploma de Estudios de Lengua Francesa) diploma ofi cial reconocido por el 
Ministerio de Educación de Francia.

Las inscripciones inician a partir  del 22 de septiembre al 16 de octubre de 2009.

EXAMEN COSTO EXAMEN COLECTIVO EXAMEN INDIVIDUAL

DELF A1 430 09/11 de 10h a 11h20 09/11 A partir de las 11h30
DELF A2 430 10/11 de 10h a 11h40 10/11 A partir de las 12h00
DELF B1 500 11/11 de 10h a 11h45 11/11 A partir de las 12h00
DELF B2 940 12/11 de 10h a 12h30 13/11 A partir de las 10h00
DALF C1 1430 13/11 de 10h a 14h00 06/11 A partir de las 10h00
DALF C2 1600 09/11 de 10h a 13h30 06/11 A partir de las 10h00

Para mayores informes:

Consuelo Pardo Lorencéz
Coordinación del Programa Académico de Francés.
mariadelconsuelo.pardo@upaep.mx 
13 poniente 1927. Ofi cina 1700
Tel. 2-29-94-00 ext. 7689

DEL 2 AL 4 DE OCTUBRE DEL 2009
HACIA LA MISIÓN MÉXICO  
EL PERFIL DEL MISIONERO UNIVERSITARIO 
HOY
¿ERES MISIONERO O TIENES INQUIETUD POR 
MISIONAR?
TE ESPERAMOS
Cita: Viernes 2 de octubre 9 hrs en UPAEP campus cen-
tral (21 sur 1103, Barrio de Santiago, Puebla, Pue.)
Cuota de recuperación $1300.00 que incluye alimentos, 
hospedaje, material y transporte de UPAEP al lugar cede 
(Mariápolis, Acatzingo, Puebla)
Informes: CENTRO DE DESARROLLO ESPIRI-
TUAL UPAEP  Gerardo Valle Tel: 01222 2299400 ext 
7118 Email: gerardo.valle@upaep.mx

DOMINGO 4
DE OCTUBRE

8:00 A 16:00 HORAS

pág. 2
Miércoles 30 de septiembre de 2009.

pág. 15
Miércoles 30 de septiembre de 2009.

Se dio inicio a la temporada de basquetbol varonil de 
la Comisión Nacional Deportiva de Instituciones Priva-
das, CONADEIP,  con un triunfo por bando entre la 
UPAEP y la Universidad Intercontinental del Distrito 
Federal, ambos encuentros en el nido de las Águilas. 

El primer partido, contó con la presencia del Rec-
tor de la UPAEP, Dr. Alfredo Miranda López, quien 
estuvo acompañado por autoridades universitarias y 
del Subdirector Comercial de TELCEL Lic. Luis 
Javier Egea Ortega, quien dio el saque inicial del en-
cuentro de las dos quintetas.

 El juego fue reñido  y con oportunidades para 
ambos lados; aún cuando el juego se perdió y a los 
jugadores se les notaba desconcentrados, se dio una 
muestra del potencial que tiene nuestra Universidad 

en este deporte. El primer cuarto fue bastante, termi-
nando con un marcador favorable para la Universi-
dad Intercontinental 25 a 20. El segundo y el tercer 
cuarto fueron mucho más disputados, peleados con 
pasión por parte de ambos equipo, terminando este 
con 74 puntos de la UPAEP por 69 de los visitantes.

 El cuarto período fue el más disputado y emo-
cionante, que desató la locura y la emoción en el 
nido, pues ambos equipos dieron todo de sí, lo cual 
se notó en el resultado, terminando empatados a 92 
puntos en el tiempo reglamentario; así fue como se 
inició el tiempo extra para beneplácito de los asisten-
tes.  Ambas escuadras dejaron el alma en la duela del 
nido en un buen partido de basquetbol, llegando al 
final del tiempo extra con un marcador cerradísimo y 
dando la victoria sólo por dos puntos al seleccionado 
visitante, con un total de 102 puntos para ellos y 100 

para las águilas.
El partido del sábado 26 fue diferente; los jugado-

res se notaban más cómodos, más sueltos en la duela 
y con la cabeza fría, aún después de la derrota del 
día anterior. El partido empezó con dominio claro 
de los locales, pero como en el partido anterior, la 
confianza de los visitantes aumentó y fue ahí cuando 
el equipo rival dio la vuelta al partido, con un domi-
nio del segundo y el tercer cuarto. Fue en el último 
cuarto que la ventaja de ser local se hizo presente, 
con un apoyo de los asistentes que logró motivar a 
los jugadores locales y desconcentrar a los visitantes, 
haciéndoles perder la concentración y cometer erro-
res. El partido finalizó con 102 puntos de la UPAEP 
por 88 de la UIC, demostrando así que somos claros 
aspirantes al título de la CONADEIP, una vez más.

Jornada inaguralagridulce
POR ALAN F. GARCÍA CAMPOS

Con un triunfo por bando se inicia el 
Campeonato Nacional de basquetbol 
varonil CONADEIP 2009.



En un partido con tintes de entrena-
miento, dio inició la temporada 2009 
de basquetbol femenil de la Comisión 
Nacional Deportiva de Instituciones 
Privadas, CONADEIP. Ante un gim-
nasio casi vacío y con muy poco áni-
mo, las Águilas de la UPAEP fueron 
derrotadas por el representativo del 
Instituto Tecnológico de Estudios Su-
periores de Monterrey, Campus Esta-
do de México. 

La defensiva del equipo se mostró 
muy suave con los rivales, tal como lo 
muestra el resultado final, perdiendo 
el seleccionado local, con un marcador 
de 54 puntos de la UPAEP por 75 del 
ITESM. Los cuatro periodos fueron 
ampliamente dominados por el equipo 
visitante, con resultados de 16-21, 36-
26, 32-62 y 54-75, todos ganados por 
las Borregas, como se hacen llamar. 
El equipo tiene un largo camino por 
recorrer si aspiran a algo en este tor-
neo 2009, pero existe confianza entre 
las deportistas de poder superar con 
creces el nivel mostrado el pasado vier-
nes.

El día, el partido y el marcador para las 
Águilas de fútbol soccer fue gris. 

Con marcador de 2-1 y con un hom-
bre menos, perdieron en calidad de 
visitante ante los Azteca de la UDLA 
en lo que fue la jornada uno del clasifi-
catorio al Nacional de CONADEIP. 

El encuentro en su inicio fue muy pa-
rejo, con una mayor posesión de balón 
de los Aztecas, pero con las ocasiones 
más claras de gol por parte de los ro-
jiblancos. Dentro de esos acercamien-
tos a gol, las Águilas pudieron marcar 
primero, luego de un error en la zaga 
verde que dejó el esférico a la deriva 
para que el atacante emplumado saca-
ra potente disparo apenas abierto del 
palo derecho de la portería local. 

El partido continuó irrelevante du-
rante la primera media hora hasta que 
a 10 minutos del final de la primera 
parte, una jugada de táctica fija, dio ex-
celentes resultados para los visitantes. 
Doble finta antes del cobro de tiro li-

bre; unos de los escamadores recibe el 
balón por la lateral derecha y de prime-
ra intención manda diagonal retrasada 
para el atacante, quien sólo tuvo que 
empujar el balón al fondo de la red.  
1-0 al medio tiempo con dominio total 
del partido.

Para el segundo lapso la visita buscó 
finiquitar el partido y estuvo muy cer-
ca; sin embargo, el balón se encapricho 
desviándose a un lado del poste en un 
primer intento y reventándose en el án-
gulo para el segundo.

La acción que le dio rumbo definitivo 
al partido estuvo llena de polémica. El 
entrenador Águila se dispuso a hacer 
un cambio a un jugador ya amonesta-
do, éste antes de salir se quitó el jersey 
y el cambio no fue permitido por el co-
legiado. Lo que le valió la segunda tar-
jeta amarilla al futbolista emplumado y 
por ende la expulsión. Esto cambió el 
planteamiento rojiblanco quien a partir 
de ese momento se dedicó a defender 
la ventaja. 

El empate verde llegó hasta el minuto 
37, en una jugada individual que llegó a 
línea de fondo para mandar un centro a 
segundo poste, donde el delantero az-
teca se lanzo cual largo es de palomita 
para vencer al cancerbero águila.

El empate parecía inminente cuando 
el árbitro levantó su mano indicando 
tres minutos de prórroga, al mismo 
tiempo que la UDLA se lanzó con gran 
esfuerzo al ataque. La tenacidad rindió 
frutos y a un minuto del silbatazo final, 
el defensa central de la localía lanzó un 
centro largo que fue rematado a con-
trapié del guardavalla para decretar el 
2-1 final. 

“Desgraciadamente se perdieron las  
marcas en los dos goles y… bueno, hay 
que trabajar sobre eso, es el primer par-
tido y hay tiempo para poder mejorar… 
Esa expulsión fue un poco confusa, sin 
embargo, es parte del juego, nosotros 
debimos pararnos bien y no permitir 
esa clase de errores”, señaló Alejandro 
de la Peña, guardameta de las águilas.

POR HUGO ABRAHAM QUINTERO FERIA

Inicio ncierto
La acción que le dio rumbo definitivo al partido estuvo llena de polémica. Un jugador amo-

nestado se quitó la playera antes de salir sustituido; lo que le valió la expulsión.


I

POR ALAN F. GARCÍA CAMPOS

Dura derrota
delequipo femenil

basquetbolde
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tura, jardinería y obras de riego, como por ejemplo: 
arrayán, adelfa, albahaca, alhelí , jazmín, azucena, 
arriate, sandía, limón, naranja, aljibe, noria, alberca  
entre otras.

Además de estos ejemplos, es posible encontrar 
arabismos que se refieren a dulces típicos en la gas-
tronomía poblana, como el alfajor, que es elaborado 
con coco, almendra y miel; las frutas en almíbar y 
por supuesto, el tradicional alfeñique, que es una 
pasta de azúcar a la cual se le da diversas formas: 
barras, calaveras, animalitos, etc.

 Hay arabismos procedentes de otras culturas: el cero y 
el ajedrez, por ejemplo, corresponden a la cultura hindú; 
mientras que la naranja y el jazmín, a la persa. 

Como podrán darse cuenta, los árabes a lo largo 
de la historia han desempeñado un papel de adap-
tadores y transmisores de cultura, de la cual, los 
mexicanos somos herederos a través de la lengua 
española.  Por lo tanto, los invitamos a seguir descu-
briendo las curiosidades de nuestra lengua así como 
a aprender sobre un mejor uso de ésta.

POR ANA MARÍA DÍAZ AGUILAR.

Debido a las festividades del mes patrio, reflexioné 
acerca de la riqueza cultural de nuestro pueblo. Méxi-
co es un “mosaico de culturas”; consideremos la he-
rencia indígena y la herencia española y además, la 
herencia que recibimos de otros pueblos, lo cual con-
lleva a la evolución del español. Por ejemplo, alguna 
vez ¿habían pensado en la cantidad de arabismos que 
heredamos?

Antonio Alatorre en su libro “Los 1001 años de 
la Lengua Española” señala que “el numeroso voca-
bulario español de origen árabe procede sobre todo 
de la gran época de expansión y florecimiento, de 
los largos siglos en que todas las ciudades cristianas 
-Tarragona, Zaragoza, Toledo, Mérida, Córdoba, Se-
villa- ricas y populosas desde los tiempos romanos, 
vivieron cada vez más ricas y populosas, bajo el do-
minio islámico” ( 76). 

De acuerdo con este autor, son cuatro mil los ara-
bismos de nuestra lengua, los cuales corresponden a 
cuatro mil objetos o conceptos cuya adopción era in-
evitable. Abundan voces árabes relativas a la horticul-

Arabismos
en el español

La deforestación es cuando los bosques o masas foresta-
les desaparecen, debido a la actividad humana, como la 
tala excesiva para fines de agricultura o vender la madera 
de los árboles. 

En las últimas cinco décadas, México ha perdido 50 
por ciento de la masa forestal y de su agua dulce, lo que 
lo coloca como uno de los cuatro países del mundo con 
mayor deforestación. Datos oficiales más recientes repor-
tan tasas anuales de deforestación superiores a las 500 mil 
hectáreas, con mucha mayor incidencia en el sur y sureste 
de México (donde paradójicamente sobreviven los eco-
sistemas más valiosos). Otras estimaciones han llegado a 
ubicar las tasas de deforestación en cerca de 1.5 millones 
de hectáreas anuales. Esto nos trae problemas a todos, ya 
que además de regular el clima y conservar la diversidad 
de flora y fauna, los bosques proveen tres cuartas partes 
del agua que bebemos todos los mexicanos.

La cuarta parte del país está cubierta por bosques y sel-
vas que desgraciadamente se pierden a ritmos alarmantes 
debido a incendios, prácticas agrícolas y ganaderas inade-
cuadas, plagas y enfermedades, tala excesiva, entre otros.

La Sierra Madre Occidental, ubicada al noreste del 
territorio mexicano, donde podemos percatarnos de 

que el "desarrollo" y las actividades "productivas" (legales 
e ilegales), han transformado dramáticamente esta sierra 
y la han hecho perder gran parte de su riqueza biológica 
original. La destrucción ocasionada por estas actividades 
y el crecimiento desmedido de caminos que atraviesan la 
sierra, están convirtiendo a las últimas áreas bien conser-
vadas en verdaderas "islas", cuyos ecosistemas y especies 
van quedando aislados y perdiendo posibilidad de inter-
cambio con las demás áreas de la sierra. Un ejemplo son 
los bosques maduros de pino-encino, que originalmente 
cubrían 93,560 km2 en esta sierra y en la actualidad se han 
reducido a tan sólo 571 km2.

 Los bosques también funcionan como grandes sumi-
deros de dióxido de carbono, y cuando desaparecen, éste 
contribuye con el calentamiento global.

 Afortunadamente existen acciones para contrarrestar 
este efecto. Hay organizaciones que se dedican a la refo-
restación, requiriendo el apoyo y participación social. Las 
plantaciones y la reforestación de las tierras deterioradas, 
y los proyectos sociales de siembra de árboles, producen 
resultados positivos, por los bienes que se producen, y por 
los servicios ambientales que prestan. Cuidar los bosques 
y selvas es cuidarnos a nosotros mismos, cada vez que se 
pueda hay que cooperar con acciones de este tipo.

POR SARA MARAÑÓN RAMÍREZ 

Deforestación 
en México

EditorialEditorial
Avances, mejoras e innovaciones...

A lo largo de sus más de 36 años, la 
UPAEP ha ido mejorando en cada una 
de sus partes, desde sus instalaciones hasta 
su estructura académica, y en el informe 
que rindió el Rector de la Universidad, Dr.  
José Alfredo Miranda López, expuso los 
logros que se han obtenido a lo largo de 
este año.

Además de otorgar el Premio Ciencia y 
Cultura, a los investigadores de nuestra Ins-
titución gracias por su eficiente trabajo rea-
lizado, a la M.C Helena Leszcynska Kowal-
czyk y el Dr. Michal Wlodzimierz Borys.

Nosotros, como estudiantes somos par-
te de estos logros, con nuestras pequeñas 
aportaciones, así como los catedráticos, ad-
ministrativos y demás personal que ayudan 
a que esta Institución sea mejor cada día. 

La Universidad irá mejorando conforme 
pasa el tiempo y no se espera menos de 
ella o de sus integrantes. El que nosotros 
terminemos un ciclo y empecemos otro 
fuera de la Universidad no es para entris-
tecernos, en cambio, es para enorgullecer-
nos de saber que ésta sigue mejorando a 
través de los años.

Muchas veces, quisiéramos permanecer 
en la Universidad por más tiempo de lo 
necesario y ver cómo los avances pasan en 
frente de nosotros, sin embargo, la cotidia-
nidad nos impide percibir el desarrollo de 
esos logros, hasta que están terminados y 
son reconocidos por alguien externo. 

Pero todo es parte de un ciclo y así como 
nosotros tenemos uno, la Universidad de 
igual forma pasa por etapas, en las que 
cada determinado tiempo se propone me-
tas para cumplirlas y alcanzarlas, hasta que 
una vez obtenidas se renueva establecien-
do nuevos objetivos.

Nuestros fines y los de la UPAEP no son 
muy diferentes, aunque una sea en comu-
nidad y la otra personal, los dos coinciden 
en que el objetivo principal es crecer y 
mejorar. Nosotros como individuos y la 
Universidad como institución. 
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“Estamos comprometidos a dar una 
respuesta oportuna y en profundidad 
a las necesidades del entorno en con-
gruencia con nuestros valores” mensa-
je a la Comunidad Universitaria.

Con el objetivo de dar a conocer los 
avances obtenidos por la UPAEP con 
respecto a las cinco estrategias con-
vergentes para lograr la Visión 2015, 
el Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la Universidad, rindió su In-
forme de Labores 2008-2009.

Ante la presencia de autoridades 
civiles y militares, Junta de Gobierno, 
miembros del Consejo Universitario y 
comunidad universitaria en general, 
se destacaron los logros y reconoci-
mientos obtenidos dentro de cada una 
de las estrategias, resultado del com-
promiso de esta casa de estudios con 
el perfeccionamiento y la excelencia a 
través de una cultura de planeación.

Con respecto a la primera estrate-
gia: “Cultura interna de confianza, 
diálogo, colaboración y solidaridad”, 
se destacó la restructuración de la 
Dirección de Capital Humano y el 
fortalecimiento de los procesos de 
desarrollo mediante programas como 
el Plan Anual de Formación del Ta-
lento, el de Formación Individual y los 
Programas de Coaching y Mentorías, 
además de el otorgamiento de becas a 
1817 alumnos y la renovación de 220 
créditos educativos. 

La UPAEP realizó el rediseño de 
49 programas de Licenciatura y Pos-
grado en las modalidades escolariza-
da, abierta y online. Se acreditó el pro-
grama de Ing. Ambiental y se obtuvo 
la re-acreditación de los programas 
de Administración de Empresas y de 
Contaduría Pública y Alta dirección, 
ante el Consejo para la Acreditación 
de la Educación Superior (COPAES), 
como parte de la segunda estrategia.  

Del mismo modo se resaltó la ob-

tención de dos importantes reconoci-
mientos: el Premio SEP-ANUIES al 
Desarrollo y Fortalecimiento Institu-
cional y por segundo año consecutivo, 
el Reconocimiento a la Calidad.

Dentro de la tercera estrategia, que 
hace referencia a la Vinculación y 
alianzas con la sociedad local y global, 
la Universidad cuenta con 303 conve-
nios interinstitucionales, 18 empresas 
incubadas y 16 empresas dentro de la 
incubadora de negocios “Unincube”, 
la cual es considerada, por la Secreta-
ría de Economía, como una de las más 
importantes del país.

Por otra parte, en la cuarta estrategia 
se mostró el avance del Servicio Social 
Universitario en localidades dentro y 
fuera del estado, las actividades cul-
turales realizadas dentro del Cultu-
rarium y las nuevas instalaciones del 
Museo UPAEP; además de la serie de 
acciones realizadas para la protección 
del medio ambiente. 

En cuanto a la quinta estrategia, se 
destacaron, a nivel de licenciatura los 
nuevos programas de Cine y Produc-
ción Audiovisual, Fisioterapia, Inge-
niería en Biotecnología e Ingeniería 
en Diseño Automotriz, en convenio 
con VW de México, así como la in-
versión de 17 millones de pesos en 

nuevas áreas de uso académico, cul-
tural, deportivo, administrativo y de 
servicios, además de la construcción 
de residencias universitarias.

Así mismo, el Rector agradeció la 
gestión del Ing. José Antonio Quin-
tana Fernández, de Don Enrique Pé-
rez Benítez y de Don Jorge Álvarez 
Martínez, quienes finalizaron su pe-
riodo como miembros de la Junta de 
Gobierno, y recibió al Lic. Francisco 
Emmelhainz Naveda, que regresa a su 
Alma Mater para fungir como nuevo 
Presidente de la misma.

De igual forma, en el marco de la 
ceremonia, se otorgó el Premio de 
Ciencia y Cultura UPAEP 2009 a la 
Mtra. Helena Leszczynska Kowalczyk 
de Borys y el Dr. Michal Wlodzimierz 
Borys, por su labor como investigado-
res del Departamento de Ingenierías 
de esta Casa de Estudios.

Cabe destacar que durante la cere-
monia se contó con la presencia del 
Lic. Mario Marín Torres, Gobernador 
Constitucional del Estado de Puebla; 
de la Lic. Blanca Alcalá Ruiz, Presiden-
ta Municipal de Puebla; del Lic. José 
Othón Bailleres Carriles, Presidente 
de la Gran Comisión del Honorable 
Congreso del Estado de Puebla; del 
Mtro. Darío Carmona García, Secre-

tario de Educación Pública del Estado, 
y de Víctor Everardo Beltrán Corona, 
Director General de Profesiones de la 
SEP Federal.

 “Los retos y sueños de la Visión 
2015, los seguiremos emprendiendo 
energizados y esperanzados por la edu-
cación, por los jóvenes y por México” 
finalizo el Dr. Miranda López.

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

Rector
Informe

Actividades
rinde

de

Se agradeció la ges-
tión del Ing. José 
Antonio Quintana 
Fernández y la de los 
integrantes de la Jun-

ta de Gobierno que termina-
ron su periodo: Don Enrique 
Pérez Benítez y Don Jorge Ál-
varez Martínez.“ ”
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Caritas in Veritate, la nueva encíclica de Benedicto 
XVI, fue comentada por un panel  interdisciplinario 
convocado por la Vicerrectoría de Formación y Cul-
tura y la Capellanía Universitaria. El panel estuvo in-
tegrado por el Dr. Mariano Rojas Herrera, Profesor 
investigador de Economía de la UDLA y la UPAEP, 
el Lic. Francisco Rodríguez Álvarez, Presidente de la 
COPARMEX, y por el Pbro. Eugenio Lira Rugarcía, 
Vocero Episcopal. 

El interés generado por la encíclica era evidente 
en los oyentes, quienes escucharon con atención las 
palabras de los ponentes. El primero en hablar fue el 
padre Eugenio Lira quien destacó que hay cosas en la 
Encíclica que las personas, aunque no sean creyentes, 
pueden compartir. Y señaló la dignidad humana como 
un ejemplo de esto.

 Posteriormente, el Dr. Mariano Rojas relacionó la 
Encíclica con la Economía. Sostuvo que el concepto 
de progreso es amplio y que se diferencía del de satis-
facción de vida. Para medir este último, hay factores 
mucho más relevantes que el ingreso. Sin embargo, 

señaló, el ingreso sí importa, sobre todo cuando es 
poco; pero ya cuando es mucho, vemos que existen 
otras dimensiones en la vida, como la trascendencia. 
Por ello, dijo, “resulta que cuando medimos qué tan 
satisfecha está la gente, los países de Europa no son 
necesariamente los de satisfacción alta”. 

El Lic. Francisco Rodríguez realizó la glosa de la En-
cíclica desde un punto de vista empresarial. En primer 
lugar, comentó que con Caritas in Veritate el pontífi-
ce evidencia que las causas del subdesarrollo no son 
principalmente de orden material; por el contrario, 
son sobre todo la voluntad, el pensamiento y la falta de 
fraternidad entre los hombres y los pueblos.

Recalcó que el ser humano requiere de mucho más 
que una cuenta corriente en el banco para solucionar 
sus necesidades. Igualmente, la búsqueda del bien co-
mún implica, entre otras realidades, la búsqueda del 
bien económico, pero que éste no lo agota.

Indicó que es necesario proponer una economía que 
en lugar de estar basada en la lucha por prevalecer se 
fundamente en un esfuerzo por crecer juntos. “Es ne-
cesaria una economía que arriesgue recursos económi-
cos, inventiva y talentosa para compartir las utilidades 

POR SANTIAGO VÁZQUEZ PERDOMO

con aquellos que el sistema actual tiende a excluir por-
que resultan no productivos”. Sin embargo, señala que 
éste proyecto no propone un modelo económico nue-
vo, sino una economía hecha por hombres nuevos.

 “Esta economía sería una nueva cultura, una cultu-
ra del dar, una cultura que rompa con los parámetros 
económicos actuales que llevan a la búsqueda indis-
criminada de la riqueza individual, creyendo que así 
alcanzamos la felicidad y la grandeza”. Finalizó el Lic. 
Rodríguez Álvarez.

C La cultura del dar
aritas in Veritate: 

La Vicerrectoría de Formación y 
Cultura, organizó nuevamente la cere-
monia cívica en conmemoración de la 
consumación de la Independencia de 
nuestro país, a un año del bicentenario 
de la misma.

Se llevó a cabo los honores a la Ban-
dera, en la cual la escolta de la Federa-
ción de Estudiantes de la Universidad, 
presentó la Bandera Nacional y como 
tradicionalmente se elevó en el asta, 

además de que autoridades universita-
rias y estudiantes en general entonaron 
el Himno Nacional. 

Con la participación de la Banda de 
Guerra y grupo de panderos represen-
tativos de la Secundaria de la UPAEP, 
se recordó a todos aquellos personajes 
que hace 199 años lucharon para con-
seguir que México fuera un país libre y 
soberano.

 Ceremonia Cívica 
Consumaciónde de la Independencia

POR FERNANDA PÉREZ ARIGUZNAGA

Soy siervo de la Nación, porque ésta asume la más grande, 
legítima e inviolable de las Soberanías“

“

José María Morelos y Pavón.
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Premio
UPAEP2009
Ciencia Culturay

Con el fin de reconocer las aportaciones en el ám-
bito de la Ciencia y la Cultura para beneficio de la 
sociedad, juventud y la ciudadanía poblana en ge-
neral, la Junta de Gobierno de nuestra Universidad 
instituyó desde el año dos mil el premio “Ciencia 
y Cultura UPAEP”, otorgado a personalidades que 
han realizado contribuciones de importancia en es-
tas disciplinas. 

En emotiva ceremonia, después del Informe de 
Actividades del Dr. Alfredo Miranda López, Rector 
de esta casa de estudios, fue otorgado este premio a 
la Maestra en Ciencias Helena Leszczynska Kowal-
czyk y al Dr. Michal Wlodzimierz Borys, ambos in-
vestigadores del Departamento de Ingenierías, por 
su aportación a la difusión y el engrandecimiento de 
la ciencia y la educación en nuestro estado.

 “El otorgamiento del premio merece al trabajo 
científico y profesional que ambos han desarrollado 
en extensa colaboración mutua por mucho tiempo, 
destacando su aportación a la ciencia, muy particu-
larmente en el reconocimiento y desarrollo de las 
plantas nativas mexicanas”, refirió el Lic. Francisco 
Emmelhainz Naveda, Presidente de la Junta de Go-
bierno de la UPAEP. 

La Maestra Helena Leszczynska ha destacado a lo 
largo de su carrera profesional, ocupando varios pues-
tos en universidades tanto en México como en su na-
tal Polonia, ha sido profesora e investigadora de la es-
cuela de Agronomía de nuestra Universidad, siendo la 
primera profesora de tiempo completo de la UPAEP 
en ingresar al Sistema Nacional de Investigadores en 
el año de mil novecientos noventa y cuatro. 

Su destacada carrera científica la ha llevado a cabo 
en las especialidades de floricultura, horticultura or-
namental, así como también en desarrollar tecnolo-
gías en el cultivo de especies nativas mexicanas y de 
otras especies ornamentales para uso comercial, así 
mismo se ha dedicado arduamente en la difusión del 
conocimiento de la flora mexicana, su labor como 
investigadora en estas áreas, tiene una larga trayec-
toria cuyos resultados innovadores han encontrado 
aplicación en el campo mexicano. 

Numerosas dependencias gubernamentales e ins-
tituciones agrícolas en nuestro país como SAGAR-

PA, CONACYT, entre otras, han acogido sus apor-
taciones. Ha participado de manera inminente en 
congresos nacionales e internacionales presentando 
los resultados de sus investigaciones e igualmente la 
publicación de varios artículos científicos y más de 
diez libros en coautoría con su esposo el Dr. Michal 
Wlodzimierz Borys. 

El Dr. Michal Wlodzimierz Borys, nacido en  Lis-
cobo  en el corazón de Polonia, un 22 de septiembre, 
con diplomado en horticultura por la Escuela Esta-
tal de Horticultura de Pozna, se hace ingeniero en 
horticultura por la Universidad Agrícola de la misma 
ciudad, donde consigue también el título de Maestro 
en Ciencias y el de Doctor en Ciencias Biológicas. 

Su trayectoria profesional y científica corre a la par 
de la de su esposa en muchos de los puntos descritos 
anteriormente, el Dr. Borys tiene en su haber más 
de cien publicaciones en revistas arbitradas, capí-
tulos de libros, libros, cátedras impartidas, cursos, 
conferencias, tesis dirigidas, y un gran número de 
proyectos realizados, así como ponencias en congre-
sos científicos nacionales e internacionales, por su 
innegable competencia ha llegado a pertenecer al 
Sistema Nacional de Investigadores, nivel dos. 

Con una carrera académica prolífica el Dr. Borys 
ha trabajado como profesor, asesor científico e investi-
gador en instituciones científicas en diversas ciudades 
del mundo, como en su natal Polonia, México, Estados 
Unidos y Argentina. 

Gracias al trabajo realizado, el Dr. Borys se ha he-
cho acreedor a varios premios en el mundo como: 
La cruz de Oro, uno de los más altos honores para 
un ciudadano polaco, su nombramiento como Cien-
tífico Destacado del Siglo XX por el Centro Geográ-
fico Internacional con sede en Inglaterra, el Premio 
Estatal de Ciencia y Tecnología 2003, en el área de 
Tecnologías y Ciencias Agropecuarias otorgado por 
el Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología de Pue-
bla, la presea Dalia en el 2008, y más.

“Muchos son los méritos de nuestros premiados, 
sin duda alguna podemos enfatizar que ellos han sido 
los pioneros de la horticultura científica en México. 
Su presencia en la UPAEP desde hace ya mucho 
tiempo ha sido un estímulo importante a la tarea 
educativa y formadora de esta comunidad universi-
taria, por su ejemplo en el campo científico llevado 

a cabo tan profesionalmente y también con carácter, 
integridad y entereza como personas, podemos decir 
que han trasplantado a México su alma polaca, y que 
han sembrado muchas semillas fructíferamente en 
muchas mujeres y hombres de nuestro país” finalizó 
el Lic. Francisco Emmelhainz Naveda, Presidente de 
la Junta de Gobierno de la UPAEP.   

Además de ser ciudadanos distinguidos de la An-
gelópolis por parte del Gobierno Municipal de esta 
ciudad, también ahora por su ardua labor en la cien-
cia se hicieron acreedores al premio, “CIENCIA Y 
CULTURA UPAEP” que consiste en una réplica 
de la escultura de María Reyna de la Sabiduría y un 
pergamino que avala dicho premio además sus nom-
bres estarán grabados en el Aula Magna de esta Uni-
versidad. Los galardonados recibieron de manos del  
Gobernador, Lic. Mario Marín Torres y de la Presi-
denta Municipal Lic. Blanca Alcalá Ruiz, el premio 
“CIENCIA Y CULTURA UPAEP 2009”.

Los premiados agradecieron de una forma emoti-
va y llena de sentimientos a la familia UPAEP, a la 
cual están orgullosos en pertenecer, “muchas gracias 
por todo, quien como Dios” finalizó la Maestra en 
Ciencias, Helena Leszczynska Kowalczyk  y el Dr. 
Michal Wlodzimierz Borys para concluir citó una 
frase de Juan Pablo II, que dice: “No es la economía 
la que rige al mundo, sino que es la cultura la que 
constituye el motor de progreso de la historia”.

POR PABLO ANTONIO MOLINA MORA

Premio
UPAEP2009
Ciencia Culturay
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Contar las experiencias vividas en un 
medio de comunicación como la radio, 
fue el objetivo de la conferencia impar-
tida por el Director de Ultra Noticias 
y presentador del noticiero matutino 
de la misma emisora, Fernando Ca-
nales, dentro del ciclo de conferencias 
titulado “¿Competencias…para qué?”, 
organizado por el Espacio de Formación 
Profesional Infórmate 2.0.

El comunicador relató a los asisten-
tes cómo fue que se inició en la radio, 
sus logros y los obstáculos con los que 
se ha tenido que enfrentar dentro del 
medio, en el que una en común es el 
olvido de valores y ética por parte de 
quienes trabajan en los mass media. 

Su primera oportunidad fue en Ra-
dio Oro, en el área de noticias, más 
tarde en el mismo ámbito, se dedicó a 

POR MARÍA FERNANDA PÉREZ ARIGUZ-
NAGA

xperiencia de VIDAE en la Radio POBLANA

En el marco de “¿Competencias…para 
qué?” del espacio de Información Pro-
fesional, la Dra. Lilia Monroy Ramírez 
de Arellano, Coordinadora de Educa-
ción de Salud del IMSS, impartió la 
conferencia “Importancia de la Profe-
sionalización Docente por Competen-
cias Profesionales”, la cual trató sobre 
las aportaciones de las competencias 
que deben desarrollar los alumnos, 
como contar con la capacidad crítica 
de observar su entorno, de ser quienes 
somos, así como tener la capacidad 
crítica para fortalecer y desarrollar la 
capacidad en la toma de decisiones.

“La competencia se adquiere con 
la práctica y la experiencia” afirmó la 
Dra. Monroy Ramírez, ya que el cono-
cimiento es una mínima parte, puesto 
que depende de la experiencia que 
tenemos para modificar y profundizar 
cualquier tipo de competencia. Ade-
más comentó que el enfoque por com-
petencias profesional toma herramien-
tas o elementos de otras corrientes, 
sobre todo de la Conductista. Por ello, 

POR HELEN CARRILLO

Competencias en salud:
profesionales y éticas

la corrección de estilo y diseño de los 
noticieros. Pero tuvo que enfrentarse 
ante los intereses del medio que no 
concordaban con los suyos, y trabajó 
en producción y tiempo después, tuvo 

un programa informal en el horario 
matutino. 

A pesar de que los medios de comu-
nicación actualmente están corrom-
pidos por la falta de ética, el ponente 

señaló que “la radio es magia, un mi-
lagro…”, por lo que su noticiero actual 
tiene una ideología de justicia social, 
sin compromisos partidistas.

Fernando Canales se mostró como 
un comunicador distinto en el medio, 
abierto a la convivencia con los jóvenes 
y desinteresado por el poder. Además, 
invitó a los estudiantes a que utilicen y 
desarrollen sus capacidades y talentos 
como un factor de realización personal, 
pues como dijo “tenemos que cambiar 
al mundo…el centro es la felicidad de 
los hombres”. 

El mensaje principal de su charla 
a los jóvenes fue que no busquen ser 
exitosos, sino ser felices, así como la 
importancia de ser crítico, no olvidar 
los hechos de la historia e informarse 
para poder ser demandantes con sus 
representantes. 

No sean sólo exitosos, sean felices          .                                     “

“
elementos como el comportamiento y 
la conducta influyen en el desarrollo de 
las competencias.

La Dra. Monroy agregó “el origen 
de las competencias parten de la posi-
bilidad de poder evaluar a la persona 
para el trabajo o para la actividad de 
desarrollo”, ya que en el mundo, con la 
evolución y progreso de las competen-

cias funcionales, se fue creando la ne-
cesidad de personas que sean competi-
tivas en un grado de dificultad más alto.

¿Cómo sabe el profesional su grado 
de competitividad? Se necesita de la 
confrontación con los demás para po-
der evaluarme como competente. Al 
dirigirse principalmente a los alumnos 
de medicina señaló que “existen com-

petencias básicas que todos podemos 
desarrollar, pero las competencias del 
campo de la salud se vuelven com-
petencias profesionales y la mayoría 
éticas”, por esta razón es importante 
comportarse responsablemente frente 
a la salud del ser humano, para hacer 
progresar esas competencias profesio-
nales que la institución provee.

Dr. Alfredo Miranda y Dra. Lilia Monroy

Fernando Canales
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El Sr. Otto Lindner, Presidente del Consejo Ejecutivo de 
la Volkswagen de México, dio la bienvenida a la primera 
generación de alumnos que estudian la carrera de Inge-
niería en Diseño Automotriz, auspiciada por la colabora-
ción estratégica entre Volkswagen de México y la UPAEP 
a quienes aseguró tendrán acceso a la técnica y tecnología 
innovadora, altamente desarrollada, del mundo automo-
triz en Volkswagen México.
Discurso Sr. Otto Lindner
Inicio carrera Ingeniería en Diseño Automotriz
Estimados profesores,
Estimados futuros profesionistas de la industria automotriz:
Es para mí un gusto poder estar aquí, porque disfruto mu-
cho del ambiente universitario y, en especial hoy, porque 
tenía mucha curiosidad por conocerlos.
Pero también quiero compartirles algo de mi persona.
Me llamo Otto Lindner y soy austriaco. Estudié ingeniería 
electrónica y administración. Mi primer trabajo lo obtuve 
hace treinta y cuatro años en el área de tecnología de la 
información como analista de sistemas en una empresa 
del ramo de construcción maquinaria en Austria.
Tras estos seis años de aprendizaje, en este, puesto, me 
pasé al ramo automovilístico.
Y tras cuatro compañías, seis locaciones, y once puestos, 
hace cinco años llegué a México.
Aquí tomé la responsabilidad de la empresa Volkswagen 
de México. Esta función recibe el nombre de Presidente 
del Consejo Ejecutivo.
Si bien mi carrera profesional ha sido muy exitosa, en es-
pañol aún no lo soy, por lo que necesito el guión. Recurri-
ré a la traducción para la sesión de preguntas y respuestas, 
con el fin de que nos entendamos correctamente.
Queridos estudiantes:
La competitividad de una empresa, más que su por su 
tecnología, es determinada, sobre todo el desempeño de 
sus colaboradores.
Es por ello que necesitamos de personal altamente califi-
cado para ser exitosos.
Los retos actuales de la calidad y la fuerte competencia 
en los mercados internacionales  exigen especialistas alta-
mente calificados.
Solamente con capacitación, innovación, trabajo en equi-
po y un proceso de mejora continua podremos enfrentar 
estos retos.
Esto tiene una relevancia especial para las competencias 

que se necesitan en el desarrollo y el diseño de 
nuevos vehículos. 
Volkswagen de México se ha convertido en uno de los 
centros de producción global más importantes del grupo 
Volkswagen, lo cual implica también la responsabilidad 
de desarrollar los vehículos que se producen en Puebla 
para los mercados mundiales.
Las estrategias exitosas requieren de socios estratégicos.
Las universidades poblanas son, sin duda, aliados impor-
tantes que han aportado una buena parte del recurso hu-
mano con lo cual Volkswagen de México ha construido 
su exitosa historia en Puebla.
La meta es reducir en el futuro la dependencia de ingenie-
ros extranjeros, en nuestro caso, alemanes.
Por ello hemos creado, en conjunto con la UPAEP, la 
carrera de Ingeniería en Diseño Automotriz.
El objetivo que perseguimos en este proyecto conjunto es 
formar ingenieros que, desde su preparación académica, 
cuenten con los conocimientos especializados para dise-
ñar y desarrollar los autos del futuro. Queremos formar 
ingenieros especialistas en técnica automotriz.
El currículo de esta carrera se ha diseñado en una estre-
cha colaboración con Volkswagen de México y, por su-
puesto, nuestra empresa apoyará a la Universidad  y a los 
estudiantes en los próximos años para asegurar que este 
proyecto sea un éxito para los participantes.
¿Qué significa que Volkswagen de México apoye la carrera?
A partir del tercer semestre, ustedes tendrán acceso a una 
beca completa. Para cada generación concederemos tres 
becas a los mejores estudiantes.
Debido a que nos interesa mucho que aprendan alemán, 
estamos considerando financiar a diez estudiantes de cada 
generación para que estudien este idioma.
Obviamente ofrecemos interesantes prácticas profesiona-
les, que también abran la posibilidad de realizar su tesis.
Fomentaremos la estructuración de redes académicas 
con universidades y tecnológicos en Alemania.
Esto permitiría, por un lado, el intercambio de profesora-
do y, por el otro, a ustedes como estudiantes, la posibili-
dad de una estancia en el extranjero.
Además, abre la posibilidad de hacer prácticas profesio-
nales en alguna de nuestras locaciones mundiales.
Y quizás, como ultimo ejemplo, tendrán también acceso 
a la técnica y tecnología innovadora, altamente desarrolla-
da, del mundo automotriz en Volkswagen México.

Una visita extensa de nuestras instalaciones tendrá que 
ser, por ello, un evento obligado en el primer semestre.
¿Por qué hace esto Volkswagen? ¿Para qué queremos 
apoyarlos a ustedes? ¿Ayudarles  a convertirse en buenos 
ingenieros? 
Como ya dije, los colaboradores altamente calificados son 
la clave de nuestro éxito. Para superar nuestras tareas fu-
turas requerimos de ingenieros con formación específica 
que actualmente, para ciertas especialidades de la técnica 
automotriz, aún no existen en México.
Queremos conocer a nuestros futuros colaboradores 
oportunamente. Idealmente durante la carrera, como 
participantes, y posteriormente como trainees.
Esperamos de ustedes una formación a conciencia para 
superar los retos que surjan en el mundo laboral.
La continua innovación en la tecnología automotriz exige 
de nuestros colaboradores una formación constante, du-
rante toda la vida.
Además esperamos que se abran a diversas tareas, tam-
bién en el extranjero.
Algo que, sin embargo, no les ofreceremos después de es-
tos cinco, es un puesto directivo. El título universitario, 
no automáticamente significa contar con com-
petencias gerenciales.
Sólo la práctica, tras mínimo cinco años, permite detec-
tar si alguien es capaz de organizarse, trabajar en equipo, 
dirigir personas y, sobre todo, hacerse responsables de su 
propio trabajo y tomar la responsabilidad de otros. 
Estamos seguros de que ustedes, la nueva generación de 
ingenieros, tendrá una gran demanda, no sólo en Vo-
lkswagen de México, sino también con nuestros provee-
dores y, por qué no, con nuestras armadoras en México.
Quiero expresar mi reconocimiento a la Universidad por el es-
fuerzo, la dedicación y la visión para emprender este proyecto.
Es para mí un gusto especial constatar su interés, disposi-
ción y arrojo por cursar esta carrera.
Les deseo mucho éxito y que se diviertan en el camino. 
Ahora, espero que tengan el valor de preguntar todo lo 
que quieran saber. 
Me dará mucho gusto responder a sus preguntas. 

Alumnos de diseño automotriz
dialogan con el Presidente 
VW de México de 
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ISEP Università degli
Studi di Trieste 

EXPERIENCIA INTERNACIONAL
ITALIA

ESTUDIA EN ITALIA

ISEP Università Cattolica del
Sacro Cuore

ISEP Università degli
Studi di Trieste 

FACULTY LED  

     The main degree conferred at 
Italian universities is the laurea; but 
there are other kinds of diplomas: 
pre-laurea programs; post-laurea 
diploma programs for advanced or 
specialized studies ranging from one 
to �ve years in duration; and career-
related diploma programs from 
specialized schools associated with 
universities. 

     A doctoral-level degree has also been established. There are more 
than 50 laurea-granting institutions of higher learning in Italy; more 
than 40 are fully state-supported and all but three of the remainder 
are partially funded by the Italian government. The University of 
Bologna, founded in 1088, is the oldest university in Europe.
     Over the next 10 years, Italian institutions of higher education will 
be implementing changes as prescribed under the Bologna Treaty. A 
two-tier study model, similar to the British model, will gradually be 
introduced.

Trieste, Italy (pop. 210,000) 
Student Enrollment: 27,000
Language of instruction: Italian,
some English
www.units.it 

Milano, Italy (pop. 1.26 million) 
Student Enrollment: 25,000
Language of instruction: Italian
www.unicatt.it
Italian Course information
English Assisted Study (EASY) 
Program
Summer Program

     Estar de intercambio ha sido, sin 
duda alguna, la mejor experiencia 
de mi vida, una experiencia llena 
contrastes: extrañas a tu familia, 
pero haces nuevos amigos, añoras tu 
cultura y tus raíces, pero al mismo 
tiempo conoces nuevas formas de 
pensar y actuar, mueres por unos 
tacos al pastor pero te la pasas 
comiendo kebabs o pizzas. 

LYON, FRANCIA 
Juan Arturo Rubio Ariza
Ciencias de la Comunicación

TRIESTE ITALIA 
María Antonieta
Bañuelos López
Ciencias Políticas

Pronto te daremos información de los programas

Estudia una materia de tu carrera en el EXTRANJERO.
¡Espera noticias! 

     Yo tuve la fortuna de estudiar en la Université Catholique de Lyon, 
y lo único que puedo decir es que mis expectativas fueron rebasadas 
y me quedé con un gran sabor de boca.
     Como estudiante de intercambio, y por la cercanía entre los países 
europeos , tienes la oportunidad de conocer nuevas naciones. Yo 
pude viajar a Italia, un país mágico, místico, lleno cultura y tradición, 
la cuna del mundo moderno. Navegar en una góndola entre las 
angostas calles de Venecia fue una de las  experiencias que más me 
gustó.
¡Acércate a la oficina de intercambios! 

     Mi experiencia en Italia 
fue muy  enriquecedora 
a la par que divertida, me 
hizo aprender muchas 
cosas importantes para 
mi carrera de ciencias 
políticas, al ser Italia  un 

país con tantos politólogos, importantes como Sartori, Panebianco, 
Maquiavelo, entre otros.
     Conocí mucha gente interesante de diferentes partes del mundo, 
desde los mismos italianos que son personas muy amigables y 
alegres hasta musulmanes que tienen una fuerte presencia en 
Europa. Italia es un país con un enorme patrimonio cultural, con 
ciudades increíbles como Roma, Venecia, Florencia, hasta ciudades 
desconocidas pero igualmente interesantes como Ravenna. La 
Universidad de Trieste es una muy buena universidad, la ciudad es 
muy bonita y los profesores son muy buenos. Me di cuenta del gran 
reto e importancia que representa el aprender idiomas y de la gran 
responsabilidad que tenemos los mexicanos de seguir preparándo-
nos para sacar adelante a nuestro país.

NUESTROS TESTIMONIALES STUDY ABROAD

HIGHER EDUCATION

pág. 7
Miércoles 30 de septiembre de 2009.

La conferencia titulada “Las Competencias bajo la lupa 
de Bárbara Anderson” dirigida por la editora del Gru-
po Expansión, Bárbara Anderson, quien logró juntar 
a más de 200 alumnos de diversas licenciaturas de la 
Universidad, en dicha ponencia. 

Bárbara Anderson se destaca en el ámbito laboral 
por ser editora de revistas y periódicos, cuenta con una 
maestría en economía y negocios. Ella ha tenido un 
crecimiento importante en los medios de comunica-
ción, donde se ha desempeñado principalmente en 
radio y televisión, como en la producción y edición de 
libros especializados.

Actualmente trabaja para Editorial Expansión, una 
de las empresas más importantes a nivel nacional y en 
esta ocasión asistió a la Universidad para compartir  
experiencias laborales, que ayudaron a los invitados a 
crecer como persona y como profesionistas. 

Dentro de la plática abordó diversas cuestiones, des-
tacando un listado de ocho puntos que le han dado 
éxito a personas importantes en su área de trabajo, 
siempre recalcando que vale más la motivación y lo-

POR DIANA ELIZABETH CABALLERO RAZO

gros, que lo económico, pues si uno se siente bien en el 
trabajo evidentemente el dinero tendrá que llegar. 

El análisis de las competencias bajo la lupa de Bár-
bara Anderson resaltó 8 valores que mejoran a las per-
sonas cada día, pues quien esta dispuesto a adaptarlas 
será gente más satisfecha con su trabajo reflejando con 
buenos resultados. 

Tú eres dueño de
tu destino profesional

 Tener pasión, contar con buenas ideas, ser bueno 
en lo que uno hace, ser persistente,  ser disconforme 
crónico, tener un  enfoque y aprovechar las oportuni-
dades,  son los valores que desarrolló durante la po-
nencia Bárbara Anderson.

“Cada uno de nosotros es dueño de nuestro destino 
y dueño de nuestro fracaso”, comentó Bárbara Ander-
son en el primer apartado. Así mismo insistió en la 
idea que si no existen las oportunidades hay que inven-
tarlas, pues las cosas no se dan en la zona de confort.

Los buenos hábitos que nos orillan a alcanzar las 
metas, hay que adaptarlos a nuestras vidas, siempre 
con elementos de movimiento y adaptación constante. 
“Cuando uno se esfuerza y le pone empeño y ganas, las 
cosas puede cambiar, el inconformismo puede ayudar 
a salir adelante”, recalcó la editora.  

Además la ponente invitó a toda la comunidad uni-
versitaria a que aprovechen la oportunidad que tienen 
de estudiar, pues esto ayuda a visualizar mejor el mun-
do laboral. Concluyó con la idea de que “el más eficaz 
de los secretos para alcanzar el éxito, es el trabajo, tra-
bajo y más trabajo, pues esto permite que todo el es-
fuerzo que se dedica a las pasiones, dé frutos también 
a los demás”.

El más efi caz de los secretos para alcanzar el éxito, es el trabajo, trabajo y más trabajo“

“

Infórmate a través del Programa de 
Proyección Profesional, mejor cono-
cido como P3,  llevo a cabo el evento 
titulado “¿Competencias… para qué?”, 
en su versión 2.0 llamada así por ser la 
segunda vez que se realiza, es parte de la 
primera etapa de un proyecto que  pre-
tende realizarse con una periodicidad 
de una vez por semestre. 

En esta ocasión, la aceptación por 
parte de los jóvenes, duplicó las expec-
tativas del primer evento realizado por 
el departamento en el ciclo escolar an-
terior, ya que más de 500 alumnos de 
diversas licenciaturas de la Universidad, 
asistieron a las 37 reuniones, 4 de ellas 
fueron talleres  y 33 conferencias. Den-
tro de las cuales los alumnos pudieron 
escuchar experiencias personales y la-
borales de la gente que actualmente se 
encuentra en el ámbito laboral. Así mis-
mo, aprovecharon para aclarar dudas y 

ampliar a los estudiantes su panorama 
profesional. 

Las 37 conferencistas coincidieron 
en diversos puntos, entre ellos que el 
mundo laboral y empresarial actual 
es muy competido, por lo que reco-
miendan que los alumnos sean multi-
disciplinarios especializándose en una 
determinada área de su licenciatura. 
También comentaron que las empre-
sas están visualizando gente preparada 
con ganas de colaborar a través del es-
fuerzo y los valores. 

Este evento también apoyó a mejo-
rar la relación con las empresas, para 
que los alumnos en un momento dado 
puedan adquirir más conocimientos 
profesionales en el mundo laboral, 
dentro de ellas.

A partir del mes de agosto, el departa-
mento de P3 se integró la Vicerrectoría 
de Formación y Cultura. Ahora con el 
equipo de trabajo formado por el Mtro. 
Eugenio Eduardo Yarce Alfaro, la Lic. 
Michelle Rümler Bretón, el Lic. David 

Meléndez Rodríguez, el Dr. Octavio 
Gregorio Rosales González, el Ing. Ser-
gio Guzmán Celio y la Lic. Elizabeth 
Sánchez Briceño, realizaron la organiza-
ción de dicho evento. 

Con la finalidad de que el alumno 
salga con mayor conocimiento, habi-
lidades y talentos, Proyección Profe-
sional se preocupa por que el alumno 
tenga un plus que le ayude a enfrentar-
se con mayor seguridad en el ámbito 
laboral. Con eventos diseñados para 
esto, se busca formar un alumno más 
profesional y con mayores habilidades 
que le ayuden a ser un buen candidato 
en su área de especialización. 

Actualmente ya empezaron los prepa-
rativos para el evento versión 3.0, mis-
mo que tendrá como objetivo cambiar 
la visión del alumno del área de la salud, 
dándole a conocer el panorama de cómo 
desempeñar su trabajo en el área empre-
sarial de una manera más eficiente. 

El equipo de P3 sigue trabajando en 
actividades que ayuden a los alumnos a 

desarrollar la trayectoria profesional del 
estudiante en su vida universitaria, para 
poder defenderse al momento de culmi-
nar su carrera y  así insertarse en el mundo 
laboral velozmente y mejor preparado.

El departamento del Programa de 
Proyección Profesional agradece a los 
directivos, profesores y alumnos en ge-
neral por el apoyo brindado para llevar 
a cabo este evento. Así mismo invita a 
toda la comunidad universitaria a pro-
poner temas, conferencias o empresas 
de su interés para futuros eventos. No 
perdiendo de vista que P3 ofrece en 
todo momento orientación para los 
alumnos, quienes pueden acercarse 
para asesorías de cuestiones administra-
tivas, laborales, prácticas profesionales y 
servicio social. 

Para más información consulta la pá-
gina de: www.contrataupaep.com.

POR DIANA ELIZABETH CABALLERO 
RAZO

¿Competencias…para qué?
, una visión al mundo laboral

Durante 2 días los alumnos conocieron el panorama del campo profesional al que se van a insertar.

.

Bárbara Anderson, editora del grupo Expansión

Lic. Ángel Taboada Novelo
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ISEP Università degli
Studi di Trieste 

EXPERIENCIA INTERNACIONAL
ITALIA

ESTUDIA EN ITALIA

ISEP Università Cattolica del
Sacro Cuore

ISEP Università degli
Studi di Trieste 

FACULTY LED  

     The main degree conferred at 
Italian universities is the laurea; but 
there are other kinds of diplomas: 
pre-laurea programs; post-laurea 
diploma programs for advanced or 
specialized studies ranging from one 
to �ve years in duration; and career-
related diploma programs from 
specialized schools associated with 
universities. 

     A doctoral-level degree has also been established. There are more 
than 50 laurea-granting institutions of higher learning in Italy; more 
than 40 are fully state-supported and all but three of the remainder 
are partially funded by the Italian government. The University of 
Bologna, founded in 1088, is the oldest university in Europe.
     Over the next 10 years, Italian institutions of higher education will 
be implementing changes as prescribed under the Bologna Treaty. A 
two-tier study model, similar to the British model, will gradually be 
introduced.

Trieste, Italy (pop. 210,000) 
Student Enrollment: 27,000
Language of instruction: Italian,
some English
www.units.it 

Milano, Italy (pop. 1.26 million) 
Student Enrollment: 25,000
Language of instruction: Italian
www.unicatt.it
Italian Course information
English Assisted Study (EASY) 
Program
Summer Program

     Estar de intercambio ha sido, sin 
duda alguna, la mejor experiencia 
de mi vida, una experiencia llena 
contrastes: extrañas a tu familia, 
pero haces nuevos amigos, añoras tu 
cultura y tus raíces, pero al mismo 
tiempo conoces nuevas formas de 
pensar y actuar, mueres por unos 
tacos al pastor pero te la pasas 
comiendo kebabs o pizzas. 

LYON, FRANCIA 
Juan Arturo Rubio Ariza
Ciencias de la Comunicación

TRIESTE ITALIA 
María Antonieta
Bañuelos López
Ciencias Políticas

Pronto te daremos información de los programas

Estudia una materia de tu carrera en el EXTRANJERO.
¡Espera noticias! 

     Yo tuve la fortuna de estudiar en la Université Catholique de Lyon, 
y lo único que puedo decir es que mis expectativas fueron rebasadas 
y me quedé con un gran sabor de boca.
     Como estudiante de intercambio, y por la cercanía entre los países 
europeos , tienes la oportunidad de conocer nuevas naciones. Yo 
pude viajar a Italia, un país mágico, místico, lleno cultura y tradición, 
la cuna del mundo moderno. Navegar en una góndola entre las 
angostas calles de Venecia fue una de las  experiencias que más me 
gustó.
¡Acércate a la oficina de intercambios! 

     Mi experiencia en Italia 
fue muy  enriquecedora 
a la par que divertida, me 
hizo aprender muchas 
cosas importantes para 
mi carrera de ciencias 
políticas, al ser Italia  un 

país con tantos politólogos, importantes como Sartori, Panebianco, 
Maquiavelo, entre otros.
     Conocí mucha gente interesante de diferentes partes del mundo, 
desde los mismos italianos que son personas muy amigables y 
alegres hasta musulmanes que tienen una fuerte presencia en 
Europa. Italia es un país con un enorme patrimonio cultural, con 
ciudades increíbles como Roma, Venecia, Florencia, hasta ciudades 
desconocidas pero igualmente interesantes como Ravenna. La 
Universidad de Trieste es una muy buena universidad, la ciudad es 
muy bonita y los profesores son muy buenos. Me di cuenta del gran 
reto e importancia que representa el aprender idiomas y de la gran 
responsabilidad que tenemos los mexicanos de seguir preparándo-
nos para sacar adelante a nuestro país.

NUESTROS TESTIMONIALES STUDY ABROAD

HIGHER EDUCATION
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La conferencia titulada “Las Competencias bajo la lupa 
de Bárbara Anderson” dirigida por la editora del Gru-
po Expansión, Bárbara Anderson, quien logró juntar 
a más de 200 alumnos de diversas licenciaturas de la 
Universidad, en dicha ponencia. 

Bárbara Anderson se destaca en el ámbito laboral 
por ser editora de revistas y periódicos, cuenta con una 
maestría en economía y negocios. Ella ha tenido un 
crecimiento importante en los medios de comunica-
ción, donde se ha desempeñado principalmente en 
radio y televisión, como en la producción y edición de 
libros especializados.

Actualmente trabaja para Editorial Expansión, una 
de las empresas más importantes a nivel nacional y en 
esta ocasión asistió a la Universidad para compartir  
experiencias laborales, que ayudaron a los invitados a 
crecer como persona y como profesionistas. 

Dentro de la plática abordó diversas cuestiones, des-
tacando un listado de ocho puntos que le han dado 
éxito a personas importantes en su área de trabajo, 
siempre recalcando que vale más la motivación y lo-

POR DIANA ELIZABETH CABALLERO RAZO

gros, que lo económico, pues si uno se siente bien en el 
trabajo evidentemente el dinero tendrá que llegar. 

El análisis de las competencias bajo la lupa de Bár-
bara Anderson resaltó 8 valores que mejoran a las per-
sonas cada día, pues quien esta dispuesto a adaptarlas 
será gente más satisfecha con su trabajo reflejando con 
buenos resultados. 

Tú eres dueño de
tu destino profesional

 Tener pasión, contar con buenas ideas, ser bueno 
en lo que uno hace, ser persistente,  ser disconforme 
crónico, tener un  enfoque y aprovechar las oportuni-
dades,  son los valores que desarrolló durante la po-
nencia Bárbara Anderson.

“Cada uno de nosotros es dueño de nuestro destino 
y dueño de nuestro fracaso”, comentó Bárbara Ander-
son en el primer apartado. Así mismo insistió en la 
idea que si no existen las oportunidades hay que inven-
tarlas, pues las cosas no se dan en la zona de confort.

Los buenos hábitos que nos orillan a alcanzar las 
metas, hay que adaptarlos a nuestras vidas, siempre 
con elementos de movimiento y adaptación constante. 
“Cuando uno se esfuerza y le pone empeño y ganas, las 
cosas puede cambiar, el inconformismo puede ayudar 
a salir adelante”, recalcó la editora.  

Además la ponente invitó a toda la comunidad uni-
versitaria a que aprovechen la oportunidad que tienen 
de estudiar, pues esto ayuda a visualizar mejor el mun-
do laboral. Concluyó con la idea de que “el más eficaz 
de los secretos para alcanzar el éxito, es el trabajo, tra-
bajo y más trabajo, pues esto permite que todo el es-
fuerzo que se dedica a las pasiones, dé frutos también 
a los demás”.

El más efi caz de los secretos para alcanzar el éxito, es el trabajo, trabajo y más trabajo“

“

Infórmate a través del Programa de 
Proyección Profesional, mejor cono-
cido como P3,  llevo a cabo el evento 
titulado “¿Competencias… para qué?”, 
en su versión 2.0 llamada así por ser la 
segunda vez que se realiza, es parte de la 
primera etapa de un proyecto que  pre-
tende realizarse con una periodicidad 
de una vez por semestre. 

En esta ocasión, la aceptación por 
parte de los jóvenes, duplicó las expec-
tativas del primer evento realizado por 
el departamento en el ciclo escolar an-
terior, ya que más de 500 alumnos de 
diversas licenciaturas de la Universidad, 
asistieron a las 37 reuniones, 4 de ellas 
fueron talleres  y 33 conferencias. Den-
tro de las cuales los alumnos pudieron 
escuchar experiencias personales y la-
borales de la gente que actualmente se 
encuentra en el ámbito laboral. Así mis-
mo, aprovecharon para aclarar dudas y 

ampliar a los estudiantes su panorama 
profesional. 

Las 37 conferencistas coincidieron 
en diversos puntos, entre ellos que el 
mundo laboral y empresarial actual 
es muy competido, por lo que reco-
miendan que los alumnos sean multi-
disciplinarios especializándose en una 
determinada área de su licenciatura. 
También comentaron que las empre-
sas están visualizando gente preparada 
con ganas de colaborar a través del es-
fuerzo y los valores. 

Este evento también apoyó a mejo-
rar la relación con las empresas, para 
que los alumnos en un momento dado 
puedan adquirir más conocimientos 
profesionales en el mundo laboral, 
dentro de ellas.

A partir del mes de agosto, el departa-
mento de P3 se integró la Vicerrectoría 
de Formación y Cultura. Ahora con el 
equipo de trabajo formado por el Mtro. 
Eugenio Eduardo Yarce Alfaro, la Lic. 
Michelle Rümler Bretón, el Lic. David 

Meléndez Rodríguez, el Dr. Octavio 
Gregorio Rosales González, el Ing. Ser-
gio Guzmán Celio y la Lic. Elizabeth 
Sánchez Briceño, realizaron la organiza-
ción de dicho evento. 

Con la finalidad de que el alumno 
salga con mayor conocimiento, habi-
lidades y talentos, Proyección Profe-
sional se preocupa por que el alumno 
tenga un plus que le ayude a enfrentar-
se con mayor seguridad en el ámbito 
laboral. Con eventos diseñados para 
esto, se busca formar un alumno más 
profesional y con mayores habilidades 
que le ayuden a ser un buen candidato 
en su área de especialización. 

Actualmente ya empezaron los prepa-
rativos para el evento versión 3.0, mis-
mo que tendrá como objetivo cambiar 
la visión del alumno del área de la salud, 
dándole a conocer el panorama de cómo 
desempeñar su trabajo en el área empre-
sarial de una manera más eficiente. 

El equipo de P3 sigue trabajando en 
actividades que ayuden a los alumnos a 

desarrollar la trayectoria profesional del 
estudiante en su vida universitaria, para 
poder defenderse al momento de culmi-
nar su carrera y  así insertarse en el mundo 
laboral velozmente y mejor preparado.

El departamento del Programa de 
Proyección Profesional agradece a los 
directivos, profesores y alumnos en ge-
neral por el apoyo brindado para llevar 
a cabo este evento. Así mismo invita a 
toda la comunidad universitaria a pro-
poner temas, conferencias o empresas 
de su interés para futuros eventos. No 
perdiendo de vista que P3 ofrece en 
todo momento orientación para los 
alumnos, quienes pueden acercarse 
para asesorías de cuestiones administra-
tivas, laborales, prácticas profesionales y 
servicio social. 

Para más información consulta la pá-
gina de: www.contrataupaep.com.

POR DIANA ELIZABETH CABALLERO 
RAZO

¿Competencias…para qué?
, una visión al mundo laboral

Durante 2 días los alumnos conocieron el panorama del campo profesional al que se van a insertar.

.

Bárbara Anderson, editora del grupo Expansión

Lic. Ángel Taboada Novelo
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Contar las experiencias vividas en un 
medio de comunicación como la radio, 
fue el objetivo de la conferencia impar-
tida por el Director de Ultra Noticias 
y presentador del noticiero matutino 
de la misma emisora, Fernando Ca-
nales, dentro del ciclo de conferencias 
titulado “¿Competencias…para qué?”, 
organizado por el Espacio de Formación 
Profesional Infórmate 2.0.

El comunicador relató a los asisten-
tes cómo fue que se inició en la radio, 
sus logros y los obstáculos con los que 
se ha tenido que enfrentar dentro del 
medio, en el que una en común es el 
olvido de valores y ética por parte de 
quienes trabajan en los mass media. 

Su primera oportunidad fue en Ra-
dio Oro, en el área de noticias, más 
tarde en el mismo ámbito, se dedicó a 

POR MARÍA FERNANDA PÉREZ ARIGUZ-
NAGA

xperiencia de VIDAE en la Radio POBLANA

En el marco de “¿Competencias…para 
qué?” del espacio de Información Pro-
fesional, la Dra. Lilia Monroy Ramírez 
de Arellano, Coordinadora de Educa-
ción de Salud del IMSS, impartió la 
conferencia “Importancia de la Profe-
sionalización Docente por Competen-
cias Profesionales”, la cual trató sobre 
las aportaciones de las competencias 
que deben desarrollar los alumnos, 
como contar con la capacidad crítica 
de observar su entorno, de ser quienes 
somos, así como tener la capacidad 
crítica para fortalecer y desarrollar la 
capacidad en la toma de decisiones.

“La competencia se adquiere con 
la práctica y la experiencia” afirmó la 
Dra. Monroy Ramírez, ya que el cono-
cimiento es una mínima parte, puesto 
que depende de la experiencia que 
tenemos para modificar y profundizar 
cualquier tipo de competencia. Ade-
más comentó que el enfoque por com-
petencias profesional toma herramien-
tas o elementos de otras corrientes, 
sobre todo de la Conductista. Por ello, 

POR HELEN CARRILLO

Competencias en salud:
profesionales y éticas

la corrección de estilo y diseño de los 
noticieros. Pero tuvo que enfrentarse 
ante los intereses del medio que no 
concordaban con los suyos, y trabajó 
en producción y tiempo después, tuvo 

un programa informal en el horario 
matutino. 

A pesar de que los medios de comu-
nicación actualmente están corrom-
pidos por la falta de ética, el ponente 

señaló que “la radio es magia, un mi-
lagro…”, por lo que su noticiero actual 
tiene una ideología de justicia social, 
sin compromisos partidistas.

Fernando Canales se mostró como 
un comunicador distinto en el medio, 
abierto a la convivencia con los jóvenes 
y desinteresado por el poder. Además, 
invitó a los estudiantes a que utilicen y 
desarrollen sus capacidades y talentos 
como un factor de realización personal, 
pues como dijo “tenemos que cambiar 
al mundo…el centro es la felicidad de 
los hombres”. 

El mensaje principal de su charla 
a los jóvenes fue que no busquen ser 
exitosos, sino ser felices, así como la 
importancia de ser crítico, no olvidar 
los hechos de la historia e informarse 
para poder ser demandantes con sus 
representantes. 

No sean sólo exitosos, sean felices          .                                     “

“
elementos como el comportamiento y 
la conducta influyen en el desarrollo de 
las competencias.

La Dra. Monroy agregó “el origen 
de las competencias parten de la posi-
bilidad de poder evaluar a la persona 
para el trabajo o para la actividad de 
desarrollo”, ya que en el mundo, con la 
evolución y progreso de las competen-

cias funcionales, se fue creando la ne-
cesidad de personas que sean competi-
tivas en un grado de dificultad más alto.

¿Cómo sabe el profesional su grado 
de competitividad? Se necesita de la 
confrontación con los demás para po-
der evaluarme como competente. Al 
dirigirse principalmente a los alumnos 
de medicina señaló que “existen com-

petencias básicas que todos podemos 
desarrollar, pero las competencias del 
campo de la salud se vuelven com-
petencias profesionales y la mayoría 
éticas”, por esta razón es importante 
comportarse responsablemente frente 
a la salud del ser humano, para hacer 
progresar esas competencias profesio-
nales que la institución provee.

Dr. Alfredo Miranda y Dra. Lilia Monroy

Fernando Canales
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El Sr. Otto Lindner, Presidente del Consejo Ejecutivo de 
la Volkswagen de México, dio la bienvenida a la primera 
generación de alumnos que estudian la carrera de Inge-
niería en Diseño Automotriz, auspiciada por la colabora-
ción estratégica entre Volkswagen de México y la UPAEP 
a quienes aseguró tendrán acceso a la técnica y tecnología 
innovadora, altamente desarrollada, del mundo automo-
triz en Volkswagen México.
Discurso Sr. Otto Lindner
Inicio carrera Ingeniería en Diseño Automotriz
Estimados profesores,
Estimados futuros profesionistas de la industria automotriz:
Es para mí un gusto poder estar aquí, porque disfruto mu-
cho del ambiente universitario y, en especial hoy, porque 
tenía mucha curiosidad por conocerlos.
Pero también quiero compartirles algo de mi persona.
Me llamo Otto Lindner y soy austriaco. Estudié ingeniería 
electrónica y administración. Mi primer trabajo lo obtuve 
hace treinta y cuatro años en el área de tecnología de la 
información como analista de sistemas en una empresa 
del ramo de construcción maquinaria en Austria.
Tras estos seis años de aprendizaje, en este, puesto, me 
pasé al ramo automovilístico.
Y tras cuatro compañías, seis locaciones, y once puestos, 
hace cinco años llegué a México.
Aquí tomé la responsabilidad de la empresa Volkswagen 
de México. Esta función recibe el nombre de Presidente 
del Consejo Ejecutivo.
Si bien mi carrera profesional ha sido muy exitosa, en es-
pañol aún no lo soy, por lo que necesito el guión. Recurri-
ré a la traducción para la sesión de preguntas y respuestas, 
con el fin de que nos entendamos correctamente.
Queridos estudiantes:
La competitividad de una empresa, más que su por su 
tecnología, es determinada, sobre todo el desempeño de 
sus colaboradores.
Es por ello que necesitamos de personal altamente califi-
cado para ser exitosos.
Los retos actuales de la calidad y la fuerte competencia 
en los mercados internacionales  exigen especialistas alta-
mente calificados.
Solamente con capacitación, innovación, trabajo en equi-
po y un proceso de mejora continua podremos enfrentar 
estos retos.
Esto tiene una relevancia especial para las competencias 

que se necesitan en el desarrollo y el diseño de 
nuevos vehículos. 
Volkswagen de México se ha convertido en uno de los 
centros de producción global más importantes del grupo 
Volkswagen, lo cual implica también la responsabilidad 
de desarrollar los vehículos que se producen en Puebla 
para los mercados mundiales.
Las estrategias exitosas requieren de socios estratégicos.
Las universidades poblanas son, sin duda, aliados impor-
tantes que han aportado una buena parte del recurso hu-
mano con lo cual Volkswagen de México ha construido 
su exitosa historia en Puebla.
La meta es reducir en el futuro la dependencia de ingenie-
ros extranjeros, en nuestro caso, alemanes.
Por ello hemos creado, en conjunto con la UPAEP, la 
carrera de Ingeniería en Diseño Automotriz.
El objetivo que perseguimos en este proyecto conjunto es 
formar ingenieros que, desde su preparación académica, 
cuenten con los conocimientos especializados para dise-
ñar y desarrollar los autos del futuro. Queremos formar 
ingenieros especialistas en técnica automotriz.
El currículo de esta carrera se ha diseñado en una estre-
cha colaboración con Volkswagen de México y, por su-
puesto, nuestra empresa apoyará a la Universidad  y a los 
estudiantes en los próximos años para asegurar que este 
proyecto sea un éxito para los participantes.
¿Qué significa que Volkswagen de México apoye la carrera?
A partir del tercer semestre, ustedes tendrán acceso a una 
beca completa. Para cada generación concederemos tres 
becas a los mejores estudiantes.
Debido a que nos interesa mucho que aprendan alemán, 
estamos considerando financiar a diez estudiantes de cada 
generación para que estudien este idioma.
Obviamente ofrecemos interesantes prácticas profesiona-
les, que también abran la posibilidad de realizar su tesis.
Fomentaremos la estructuración de redes académicas 
con universidades y tecnológicos en Alemania.
Esto permitiría, por un lado, el intercambio de profesora-
do y, por el otro, a ustedes como estudiantes, la posibili-
dad de una estancia en el extranjero.
Además, abre la posibilidad de hacer prácticas profesio-
nales en alguna de nuestras locaciones mundiales.
Y quizás, como ultimo ejemplo, tendrán también acceso 
a la técnica y tecnología innovadora, altamente desarrolla-
da, del mundo automotriz en Volkswagen México.

Una visita extensa de nuestras instalaciones tendrá que 
ser, por ello, un evento obligado en el primer semestre.
¿Por qué hace esto Volkswagen? ¿Para qué queremos 
apoyarlos a ustedes? ¿Ayudarles  a convertirse en buenos 
ingenieros? 
Como ya dije, los colaboradores altamente calificados son 
la clave de nuestro éxito. Para superar nuestras tareas fu-
turas requerimos de ingenieros con formación específica 
que actualmente, para ciertas especialidades de la técnica 
automotriz, aún no existen en México.
Queremos conocer a nuestros futuros colaboradores 
oportunamente. Idealmente durante la carrera, como 
participantes, y posteriormente como trainees.
Esperamos de ustedes una formación a conciencia para 
superar los retos que surjan en el mundo laboral.
La continua innovación en la tecnología automotriz exige 
de nuestros colaboradores una formación constante, du-
rante toda la vida.
Además esperamos que se abran a diversas tareas, tam-
bién en el extranjero.
Algo que, sin embargo, no les ofreceremos después de es-
tos cinco, es un puesto directivo. El título universitario, 
no automáticamente significa contar con com-
petencias gerenciales.
Sólo la práctica, tras mínimo cinco años, permite detec-
tar si alguien es capaz de organizarse, trabajar en equipo, 
dirigir personas y, sobre todo, hacerse responsables de su 
propio trabajo y tomar la responsabilidad de otros. 
Estamos seguros de que ustedes, la nueva generación de 
ingenieros, tendrá una gran demanda, no sólo en Vo-
lkswagen de México, sino también con nuestros provee-
dores y, por qué no, con nuestras armadoras en México.
Quiero expresar mi reconocimiento a la Universidad por el es-
fuerzo, la dedicación y la visión para emprender este proyecto.
Es para mí un gusto especial constatar su interés, disposi-
ción y arrojo por cursar esta carrera.
Les deseo mucho éxito y que se diviertan en el camino. 
Ahora, espero que tengan el valor de preguntar todo lo 
que quieran saber. 
Me dará mucho gusto responder a sus preguntas. 

Alumnos de diseño automotriz
dialogan con el Presidente 
VW de México de 
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Caritas in Veritate, la nueva encíclica de Benedicto 
XVI, fue comentada por un panel  interdisciplinario 
convocado por la Vicerrectoría de Formación y Cul-
tura y la Capellanía Universitaria. El panel estuvo in-
tegrado por el Dr. Mariano Rojas Herrera, Profesor 
investigador de Economía de la UDLA y la UPAEP, 
el Lic. Francisco Rodríguez Álvarez, Presidente de la 
COPARMEX, y por el Pbro. Eugenio Lira Rugarcía, 
Vocero Episcopal. 

El interés generado por la encíclica era evidente 
en los oyentes, quienes escucharon con atención las 
palabras de los ponentes. El primero en hablar fue el 
padre Eugenio Lira quien destacó que hay cosas en la 
Encíclica que las personas, aunque no sean creyentes, 
pueden compartir. Y señaló la dignidad humana como 
un ejemplo de esto.

 Posteriormente, el Dr. Mariano Rojas relacionó la 
Encíclica con la Economía. Sostuvo que el concepto 
de progreso es amplio y que se diferencía del de satis-
facción de vida. Para medir este último, hay factores 
mucho más relevantes que el ingreso. Sin embargo, 

señaló, el ingreso sí importa, sobre todo cuando es 
poco; pero ya cuando es mucho, vemos que existen 
otras dimensiones en la vida, como la trascendencia. 
Por ello, dijo, “resulta que cuando medimos qué tan 
satisfecha está la gente, los países de Europa no son 
necesariamente los de satisfacción alta”. 

El Lic. Francisco Rodríguez realizó la glosa de la En-
cíclica desde un punto de vista empresarial. En primer 
lugar, comentó que con Caritas in Veritate el pontífi-
ce evidencia que las causas del subdesarrollo no son 
principalmente de orden material; por el contrario, 
son sobre todo la voluntad, el pensamiento y la falta de 
fraternidad entre los hombres y los pueblos.

Recalcó que el ser humano requiere de mucho más 
que una cuenta corriente en el banco para solucionar 
sus necesidades. Igualmente, la búsqueda del bien co-
mún implica, entre otras realidades, la búsqueda del 
bien económico, pero que éste no lo agota.

Indicó que es necesario proponer una economía que 
en lugar de estar basada en la lucha por prevalecer se 
fundamente en un esfuerzo por crecer juntos. “Es ne-
cesaria una economía que arriesgue recursos económi-
cos, inventiva y talentosa para compartir las utilidades 

POR SANTIAGO VÁZQUEZ PERDOMO

con aquellos que el sistema actual tiende a excluir por-
que resultan no productivos”. Sin embargo, señala que 
éste proyecto no propone un modelo económico nue-
vo, sino una economía hecha por hombres nuevos.

 “Esta economía sería una nueva cultura, una cultu-
ra del dar, una cultura que rompa con los parámetros 
económicos actuales que llevan a la búsqueda indis-
criminada de la riqueza individual, creyendo que así 
alcanzamos la felicidad y la grandeza”. Finalizó el Lic. 
Rodríguez Álvarez.

C La cultura del dar
aritas in Veritate: 

La Vicerrectoría de Formación y 
Cultura, organizó nuevamente la cere-
monia cívica en conmemoración de la 
consumación de la Independencia de 
nuestro país, a un año del bicentenario 
de la misma.

Se llevó a cabo los honores a la Ban-
dera, en la cual la escolta de la Federa-
ción de Estudiantes de la Universidad, 
presentó la Bandera Nacional y como 
tradicionalmente se elevó en el asta, 

además de que autoridades universita-
rias y estudiantes en general entonaron 
el Himno Nacional. 

Con la participación de la Banda de 
Guerra y grupo de panderos represen-
tativos de la Secundaria de la UPAEP, 
se recordó a todos aquellos personajes 
que hace 199 años lucharon para con-
seguir que México fuera un país libre y 
soberano.

 Ceremonia Cívica 
Consumaciónde de la Independencia

POR FERNANDA PÉREZ ARIGUZNAGA

Soy siervo de la Nación, porque ésta asume la más grande, 
legítima e inviolable de las Soberanías“

“

José María Morelos y Pavón.
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Premio
UPAEP2009
Ciencia Culturay

Con el fin de reconocer las aportaciones en el ám-
bito de la Ciencia y la Cultura para beneficio de la 
sociedad, juventud y la ciudadanía poblana en ge-
neral, la Junta de Gobierno de nuestra Universidad 
instituyó desde el año dos mil el premio “Ciencia 
y Cultura UPAEP”, otorgado a personalidades que 
han realizado contribuciones de importancia en es-
tas disciplinas. 

En emotiva ceremonia, después del Informe de 
Actividades del Dr. Alfredo Miranda López, Rector 
de esta casa de estudios, fue otorgado este premio a 
la Maestra en Ciencias Helena Leszczynska Kowal-
czyk y al Dr. Michal Wlodzimierz Borys, ambos in-
vestigadores del Departamento de Ingenierías, por 
su aportación a la difusión y el engrandecimiento de 
la ciencia y la educación en nuestro estado.

 “El otorgamiento del premio merece al trabajo 
científico y profesional que ambos han desarrollado 
en extensa colaboración mutua por mucho tiempo, 
destacando su aportación a la ciencia, muy particu-
larmente en el reconocimiento y desarrollo de las 
plantas nativas mexicanas”, refirió el Lic. Francisco 
Emmelhainz Naveda, Presidente de la Junta de Go-
bierno de la UPAEP. 

La Maestra Helena Leszczynska ha destacado a lo 
largo de su carrera profesional, ocupando varios pues-
tos en universidades tanto en México como en su na-
tal Polonia, ha sido profesora e investigadora de la es-
cuela de Agronomía de nuestra Universidad, siendo la 
primera profesora de tiempo completo de la UPAEP 
en ingresar al Sistema Nacional de Investigadores en 
el año de mil novecientos noventa y cuatro. 

Su destacada carrera científica la ha llevado a cabo 
en las especialidades de floricultura, horticultura or-
namental, así como también en desarrollar tecnolo-
gías en el cultivo de especies nativas mexicanas y de 
otras especies ornamentales para uso comercial, así 
mismo se ha dedicado arduamente en la difusión del 
conocimiento de la flora mexicana, su labor como 
investigadora en estas áreas, tiene una larga trayec-
toria cuyos resultados innovadores han encontrado 
aplicación en el campo mexicano. 

Numerosas dependencias gubernamentales e ins-
tituciones agrícolas en nuestro país como SAGAR-

PA, CONACYT, entre otras, han acogido sus apor-
taciones. Ha participado de manera inminente en 
congresos nacionales e internacionales presentando 
los resultados de sus investigaciones e igualmente la 
publicación de varios artículos científicos y más de 
diez libros en coautoría con su esposo el Dr. Michal 
Wlodzimierz Borys. 

El Dr. Michal Wlodzimierz Borys, nacido en  Lis-
cobo  en el corazón de Polonia, un 22 de septiembre, 
con diplomado en horticultura por la Escuela Esta-
tal de Horticultura de Pozna, se hace ingeniero en 
horticultura por la Universidad Agrícola de la misma 
ciudad, donde consigue también el título de Maestro 
en Ciencias y el de Doctor en Ciencias Biológicas. 

Su trayectoria profesional y científica corre a la par 
de la de su esposa en muchos de los puntos descritos 
anteriormente, el Dr. Borys tiene en su haber más 
de cien publicaciones en revistas arbitradas, capí-
tulos de libros, libros, cátedras impartidas, cursos, 
conferencias, tesis dirigidas, y un gran número de 
proyectos realizados, así como ponencias en congre-
sos científicos nacionales e internacionales, por su 
innegable competencia ha llegado a pertenecer al 
Sistema Nacional de Investigadores, nivel dos. 

Con una carrera académica prolífica el Dr. Borys 
ha trabajado como profesor, asesor científico e investi-
gador en instituciones científicas en diversas ciudades 
del mundo, como en su natal Polonia, México, Estados 
Unidos y Argentina. 

Gracias al trabajo realizado, el Dr. Borys se ha he-
cho acreedor a varios premios en el mundo como: 
La cruz de Oro, uno de los más altos honores para 
un ciudadano polaco, su nombramiento como Cien-
tífico Destacado del Siglo XX por el Centro Geográ-
fico Internacional con sede en Inglaterra, el Premio 
Estatal de Ciencia y Tecnología 2003, en el área de 
Tecnologías y Ciencias Agropecuarias otorgado por 
el Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología de Pue-
bla, la presea Dalia en el 2008, y más.

“Muchos son los méritos de nuestros premiados, 
sin duda alguna podemos enfatizar que ellos han sido 
los pioneros de la horticultura científica en México. 
Su presencia en la UPAEP desde hace ya mucho 
tiempo ha sido un estímulo importante a la tarea 
educativa y formadora de esta comunidad universi-
taria, por su ejemplo en el campo científico llevado 

a cabo tan profesionalmente y también con carácter, 
integridad y entereza como personas, podemos decir 
que han trasplantado a México su alma polaca, y que 
han sembrado muchas semillas fructíferamente en 
muchas mujeres y hombres de nuestro país” finalizó 
el Lic. Francisco Emmelhainz Naveda, Presidente de 
la Junta de Gobierno de la UPAEP.   

Además de ser ciudadanos distinguidos de la An-
gelópolis por parte del Gobierno Municipal de esta 
ciudad, también ahora por su ardua labor en la cien-
cia se hicieron acreedores al premio, “CIENCIA Y 
CULTURA UPAEP” que consiste en una réplica 
de la escultura de María Reyna de la Sabiduría y un 
pergamino que avala dicho premio además sus nom-
bres estarán grabados en el Aula Magna de esta Uni-
versidad. Los galardonados recibieron de manos del  
Gobernador, Lic. Mario Marín Torres y de la Presi-
denta Municipal Lic. Blanca Alcalá Ruiz, el premio 
“CIENCIA Y CULTURA UPAEP 2009”.

Los premiados agradecieron de una forma emoti-
va y llena de sentimientos a la familia UPAEP, a la 
cual están orgullosos en pertenecer, “muchas gracias 
por todo, quien como Dios” finalizó la Maestra en 
Ciencias, Helena Leszczynska Kowalczyk  y el Dr. 
Michal Wlodzimierz Borys para concluir citó una 
frase de Juan Pablo II, que dice: “No es la economía 
la que rige al mundo, sino que es la cultura la que 
constituye el motor de progreso de la historia”.

POR PABLO ANTONIO MOLINA MORA

Premio
UPAEP2009
Ciencia Culturay
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tura, jardinería y obras de riego, como por ejemplo: 
arrayán, adelfa, albahaca, alhelí , jazmín, azucena, 
arriate, sandía, limón, naranja, aljibe, noria, alberca  
entre otras.

Además de estos ejemplos, es posible encontrar 
arabismos que se refieren a dulces típicos en la gas-
tronomía poblana, como el alfajor, que es elaborado 
con coco, almendra y miel; las frutas en almíbar y 
por supuesto, el tradicional alfeñique, que es una 
pasta de azúcar a la cual se le da diversas formas: 
barras, calaveras, animalitos, etc.

 Hay arabismos procedentes de otras culturas: el cero y 
el ajedrez, por ejemplo, corresponden a la cultura hindú; 
mientras que la naranja y el jazmín, a la persa. 

Como podrán darse cuenta, los árabes a lo largo 
de la historia han desempeñado un papel de adap-
tadores y transmisores de cultura, de la cual, los 
mexicanos somos herederos a través de la lengua 
española.  Por lo tanto, los invitamos a seguir descu-
briendo las curiosidades de nuestra lengua así como 
a aprender sobre un mejor uso de ésta.

POR ANA MARÍA DÍAZ AGUILAR.

Debido a las festividades del mes patrio, reflexioné 
acerca de la riqueza cultural de nuestro pueblo. Méxi-
co es un “mosaico de culturas”; consideremos la he-
rencia indígena y la herencia española y además, la 
herencia que recibimos de otros pueblos, lo cual con-
lleva a la evolución del español. Por ejemplo, alguna 
vez ¿habían pensado en la cantidad de arabismos que 
heredamos?

Antonio Alatorre en su libro “Los 1001 años de 
la Lengua Española” señala que “el numeroso voca-
bulario español de origen árabe procede sobre todo 
de la gran época de expansión y florecimiento, de 
los largos siglos en que todas las ciudades cristianas 
-Tarragona, Zaragoza, Toledo, Mérida, Córdoba, Se-
villa- ricas y populosas desde los tiempos romanos, 
vivieron cada vez más ricas y populosas, bajo el do-
minio islámico” ( 76). 

De acuerdo con este autor, son cuatro mil los ara-
bismos de nuestra lengua, los cuales corresponden a 
cuatro mil objetos o conceptos cuya adopción era in-
evitable. Abundan voces árabes relativas a la horticul-

Arabismos
en el español

La deforestación es cuando los bosques o masas foresta-
les desaparecen, debido a la actividad humana, como la 
tala excesiva para fines de agricultura o vender la madera 
de los árboles. 

En las últimas cinco décadas, México ha perdido 50 
por ciento de la masa forestal y de su agua dulce, lo que 
lo coloca como uno de los cuatro países del mundo con 
mayor deforestación. Datos oficiales más recientes repor-
tan tasas anuales de deforestación superiores a las 500 mil 
hectáreas, con mucha mayor incidencia en el sur y sureste 
de México (donde paradójicamente sobreviven los eco-
sistemas más valiosos). Otras estimaciones han llegado a 
ubicar las tasas de deforestación en cerca de 1.5 millones 
de hectáreas anuales. Esto nos trae problemas a todos, ya 
que además de regular el clima y conservar la diversidad 
de flora y fauna, los bosques proveen tres cuartas partes 
del agua que bebemos todos los mexicanos.

La cuarta parte del país está cubierta por bosques y sel-
vas que desgraciadamente se pierden a ritmos alarmantes 
debido a incendios, prácticas agrícolas y ganaderas inade-
cuadas, plagas y enfermedades, tala excesiva, entre otros.

La Sierra Madre Occidental, ubicada al noreste del 
territorio mexicano, donde podemos percatarnos de 

que el "desarrollo" y las actividades "productivas" (legales 
e ilegales), han transformado dramáticamente esta sierra 
y la han hecho perder gran parte de su riqueza biológica 
original. La destrucción ocasionada por estas actividades 
y el crecimiento desmedido de caminos que atraviesan la 
sierra, están convirtiendo a las últimas áreas bien conser-
vadas en verdaderas "islas", cuyos ecosistemas y especies 
van quedando aislados y perdiendo posibilidad de inter-
cambio con las demás áreas de la sierra. Un ejemplo son 
los bosques maduros de pino-encino, que originalmente 
cubrían 93,560 km2 en esta sierra y en la actualidad se han 
reducido a tan sólo 571 km2.

 Los bosques también funcionan como grandes sumi-
deros de dióxido de carbono, y cuando desaparecen, éste 
contribuye con el calentamiento global.

 Afortunadamente existen acciones para contrarrestar 
este efecto. Hay organizaciones que se dedican a la refo-
restación, requiriendo el apoyo y participación social. Las 
plantaciones y la reforestación de las tierras deterioradas, 
y los proyectos sociales de siembra de árboles, producen 
resultados positivos, por los bienes que se producen, y por 
los servicios ambientales que prestan. Cuidar los bosques 
y selvas es cuidarnos a nosotros mismos, cada vez que se 
pueda hay que cooperar con acciones de este tipo.

POR SARA MARAÑÓN RAMÍREZ 

Deforestación 
en México

EditorialEditorial
Avances, mejoras e innovaciones...

A lo largo de sus más de 36 años, la 
UPAEP ha ido mejorando en cada una 
de sus partes, desde sus instalaciones hasta 
su estructura académica, y en el informe 
que rindió el Rector de la Universidad, Dr.  
José Alfredo Miranda López, expuso los 
logros que se han obtenido a lo largo de 
este año.

Además de otorgar el Premio Ciencia y 
Cultura, a los investigadores de nuestra Ins-
titución gracias por su eficiente trabajo rea-
lizado, a la M.C Helena Leszcynska Kowal-
czyk y el Dr. Michal Wlodzimierz Borys.

Nosotros, como estudiantes somos par-
te de estos logros, con nuestras pequeñas 
aportaciones, así como los catedráticos, ad-
ministrativos y demás personal que ayudan 
a que esta Institución sea mejor cada día. 

La Universidad irá mejorando conforme 
pasa el tiempo y no se espera menos de 
ella o de sus integrantes. El que nosotros 
terminemos un ciclo y empecemos otro 
fuera de la Universidad no es para entris-
tecernos, en cambio, es para enorgullecer-
nos de saber que ésta sigue mejorando a 
través de los años.

Muchas veces, quisiéramos permanecer 
en la Universidad por más tiempo de lo 
necesario y ver cómo los avances pasan en 
frente de nosotros, sin embargo, la cotidia-
nidad nos impide percibir el desarrollo de 
esos logros, hasta que están terminados y 
son reconocidos por alguien externo. 

Pero todo es parte de un ciclo y así como 
nosotros tenemos uno, la Universidad de 
igual forma pasa por etapas, en las que 
cada determinado tiempo se propone me-
tas para cumplirlas y alcanzarlas, hasta que 
una vez obtenidas se renueva establecien-
do nuevos objetivos.

Nuestros fines y los de la UPAEP no son 
muy diferentes, aunque una sea en comu-
nidad y la otra personal, los dos coinciden 
en que el objetivo principal es crecer y 
mejorar. Nosotros como individuos y la 
Universidad como institución. 
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“Estamos comprometidos a dar una 
respuesta oportuna y en profundidad 
a las necesidades del entorno en con-
gruencia con nuestros valores” mensa-
je a la Comunidad Universitaria.

Con el objetivo de dar a conocer los 
avances obtenidos por la UPAEP con 
respecto a las cinco estrategias con-
vergentes para lograr la Visión 2015, 
el Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la Universidad, rindió su In-
forme de Labores 2008-2009.

Ante la presencia de autoridades 
civiles y militares, Junta de Gobierno, 
miembros del Consejo Universitario y 
comunidad universitaria en general, 
se destacaron los logros y reconoci-
mientos obtenidos dentro de cada una 
de las estrategias, resultado del com-
promiso de esta casa de estudios con 
el perfeccionamiento y la excelencia a 
través de una cultura de planeación.

Con respecto a la primera estrate-
gia: “Cultura interna de confianza, 
diálogo, colaboración y solidaridad”, 
se destacó la restructuración de la 
Dirección de Capital Humano y el 
fortalecimiento de los procesos de 
desarrollo mediante programas como 
el Plan Anual de Formación del Ta-
lento, el de Formación Individual y los 
Programas de Coaching y Mentorías, 
además de el otorgamiento de becas a 
1817 alumnos y la renovación de 220 
créditos educativos. 

La UPAEP realizó el rediseño de 
49 programas de Licenciatura y Pos-
grado en las modalidades escolariza-
da, abierta y online. Se acreditó el pro-
grama de Ing. Ambiental y se obtuvo 
la re-acreditación de los programas 
de Administración de Empresas y de 
Contaduría Pública y Alta dirección, 
ante el Consejo para la Acreditación 
de la Educación Superior (COPAES), 
como parte de la segunda estrategia.  

Del mismo modo se resaltó la ob-

tención de dos importantes reconoci-
mientos: el Premio SEP-ANUIES al 
Desarrollo y Fortalecimiento Institu-
cional y por segundo año consecutivo, 
el Reconocimiento a la Calidad.

Dentro de la tercera estrategia, que 
hace referencia a la Vinculación y 
alianzas con la sociedad local y global, 
la Universidad cuenta con 303 conve-
nios interinstitucionales, 18 empresas 
incubadas y 16 empresas dentro de la 
incubadora de negocios “Unincube”, 
la cual es considerada, por la Secreta-
ría de Economía, como una de las más 
importantes del país.

Por otra parte, en la cuarta estrategia 
se mostró el avance del Servicio Social 
Universitario en localidades dentro y 
fuera del estado, las actividades cul-
turales realizadas dentro del Cultu-
rarium y las nuevas instalaciones del 
Museo UPAEP; además de la serie de 
acciones realizadas para la protección 
del medio ambiente. 

En cuanto a la quinta estrategia, se 
destacaron, a nivel de licenciatura los 
nuevos programas de Cine y Produc-
ción Audiovisual, Fisioterapia, Inge-
niería en Biotecnología e Ingeniería 
en Diseño Automotriz, en convenio 
con VW de México, así como la in-
versión de 17 millones de pesos en 

nuevas áreas de uso académico, cul-
tural, deportivo, administrativo y de 
servicios, además de la construcción 
de residencias universitarias.

Así mismo, el Rector agradeció la 
gestión del Ing. José Antonio Quin-
tana Fernández, de Don Enrique Pé-
rez Benítez y de Don Jorge Álvarez 
Martínez, quienes finalizaron su pe-
riodo como miembros de la Junta de 
Gobierno, y recibió al Lic. Francisco 
Emmelhainz Naveda, que regresa a su 
Alma Mater para fungir como nuevo 
Presidente de la misma.

De igual forma, en el marco de la 
ceremonia, se otorgó el Premio de 
Ciencia y Cultura UPAEP 2009 a la 
Mtra. Helena Leszczynska Kowalczyk 
de Borys y el Dr. Michal Wlodzimierz 
Borys, por su labor como investigado-
res del Departamento de Ingenierías 
de esta Casa de Estudios.

Cabe destacar que durante la cere-
monia se contó con la presencia del 
Lic. Mario Marín Torres, Gobernador 
Constitucional del Estado de Puebla; 
de la Lic. Blanca Alcalá Ruiz, Presiden-
ta Municipal de Puebla; del Lic. José 
Othón Bailleres Carriles, Presidente 
de la Gran Comisión del Honorable 
Congreso del Estado de Puebla; del 
Mtro. Darío Carmona García, Secre-

tario de Educación Pública del Estado, 
y de Víctor Everardo Beltrán Corona, 
Director General de Profesiones de la 
SEP Federal.

 “Los retos y sueños de la Visión 
2015, los seguiremos emprendiendo 
energizados y esperanzados por la edu-
cación, por los jóvenes y por México” 
finalizo el Dr. Miranda López.

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

Rector
Informe

Actividades
rinde

de

Se agradeció la ges-
tión del Ing. José 
Antonio Quintana 
Fernández y la de los 
integrantes de la Jun-

ta de Gobierno que termina-
ron su periodo: Don Enrique 
Pérez Benítez y Don Jorge Ál-
varez Martínez.“ ”
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Grupo Santander y la Secretaría de Educación 
Pública, en colaboración con la Asociación Na-
cional de Universidades e Instituciones de Edu-
cación Superior y el Consejo Coordinador Em-
presarial, tienen el gusto de informarles que ya 
está abierto el registro de proyectos para el V 
Premio Santander a la Innovación Empresarial.
Los jóvenes podrán registrar vía electrónica 
sus proyectos en el portal:
www.premiosantander.com.mx
 La fecha límite para enviar los proyectos será 
el viernes 9 de Octubre del 2009.
 Esperamos contar con su participación y apo-
yo para promoverla.
Atentamente,
Coordinación Premio Santander a la Innova-
ción Empresarial
María del Mar Álvarez Aguilar
Tel: (01 55) 52 67 50 00 EXT. 19167 / 19163
mdmalvarez@santander.com.mx
universidades@santander.com.mx
 La convocatoria puede ser consultada y des-
cargada en: 
 www.santanderuniversidades.com.mx

La Academia de Francés del  Departamento de Estudios de Lengua y Cultura 
invita a los estudiantes de francés y a todos los interesados a presentar el  Delf   
(Diploma de Estudios de Lengua Francesa) diploma ofi cial reconocido por el 
Ministerio de Educación de Francia.

Las inscripciones inician a partir  del 22 de septiembre al 16 de octubre de 2009.

EXAMEN COSTO EXAMEN COLECTIVO EXAMEN INDIVIDUAL

DELF A1 430 09/11 de 10h a 11h20 09/11 A partir de las 11h30
DELF A2 430 10/11 de 10h a 11h40 10/11 A partir de las 12h00
DELF B1 500 11/11 de 10h a 11h45 11/11 A partir de las 12h00
DELF B2 940 12/11 de 10h a 12h30 13/11 A partir de las 10h00
DALF C1 1430 13/11 de 10h a 14h00 06/11 A partir de las 10h00
DALF C2 1600 09/11 de 10h a 13h30 06/11 A partir de las 10h00

Para mayores informes:

Consuelo Pardo Lorencéz
Coordinación del Programa Académico de Francés.
mariadelconsuelo.pardo@upaep.mx 
13 poniente 1927. Ofi cina 1700
Tel. 2-29-94-00 ext. 7689

DEL 2 AL 4 DE OCTUBRE DEL 2009
HACIA LA MISIÓN MÉXICO  
EL PERFIL DEL MISIONERO UNIVERSITARIO 
HOY
¿ERES MISIONERO O TIENES INQUIETUD POR 
MISIONAR?
TE ESPERAMOS
Cita: Viernes 2 de octubre 9 hrs en UPAEP campus cen-
tral (21 sur 1103, Barrio de Santiago, Puebla, Pue.)
Cuota de recuperación $1300.00 que incluye alimentos, 
hospedaje, material y transporte de UPAEP al lugar cede 
(Mariápolis, Acatzingo, Puebla)
Informes: CENTRO DE DESARROLLO ESPIRI-
TUAL UPAEP  Gerardo Valle Tel: 01222 2299400 ext 
7118 Email: gerardo.valle@upaep.mx

DOMINGO 4
DE OCTUBRE

8:00 A 16:00 HORAS
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Se dio inicio a la temporada de basquetbol varonil de 
la Comisión Nacional Deportiva de Instituciones Priva-
das, CONADEIP,  con un triunfo por bando entre la 
UPAEP y la Universidad Intercontinental del Distrito 
Federal, ambos encuentros en el nido de las Águilas. 

El primer partido, contó con la presencia del Rec-
tor de la UPAEP, Dr. Alfredo Miranda López, quien 
estuvo acompañado por autoridades universitarias y 
del Subdirector Comercial de TELCEL Lic. Luis 
Javier Egea Ortega, quien dio el saque inicial del en-
cuentro de las dos quintetas.

 El juego fue reñido  y con oportunidades para 
ambos lados; aún cuando el juego se perdió y a los 
jugadores se les notaba desconcentrados, se dio una 
muestra del potencial que tiene nuestra Universidad 

en este deporte. El primer cuarto fue bastante, termi-
nando con un marcador favorable para la Universi-
dad Intercontinental 25 a 20. El segundo y el tercer 
cuarto fueron mucho más disputados, peleados con 
pasión por parte de ambos equipo, terminando este 
con 74 puntos de la UPAEP por 69 de los visitantes.

 El cuarto período fue el más disputado y emo-
cionante, que desató la locura y la emoción en el 
nido, pues ambos equipos dieron todo de sí, lo cual 
se notó en el resultado, terminando empatados a 92 
puntos en el tiempo reglamentario; así fue como se 
inició el tiempo extra para beneplácito de los asisten-
tes.  Ambas escuadras dejaron el alma en la duela del 
nido en un buen partido de basquetbol, llegando al 
final del tiempo extra con un marcador cerradísimo y 
dando la victoria sólo por dos puntos al seleccionado 
visitante, con un total de 102 puntos para ellos y 100 

para las águilas.
El partido del sábado 26 fue diferente; los jugado-

res se notaban más cómodos, más sueltos en la duela 
y con la cabeza fría, aún después de la derrota del 
día anterior. El partido empezó con dominio claro 
de los locales, pero como en el partido anterior, la 
confianza de los visitantes aumentó y fue ahí cuando 
el equipo rival dio la vuelta al partido, con un domi-
nio del segundo y el tercer cuarto. Fue en el último 
cuarto que la ventaja de ser local se hizo presente, 
con un apoyo de los asistentes que logró motivar a 
los jugadores locales y desconcentrar a los visitantes, 
haciéndoles perder la concentración y cometer erro-
res. El partido finalizó con 102 puntos de la UPAEP 
por 88 de la UIC, demostrando así que somos claros 
aspirantes al título de la CONADEIP, una vez más.

Jornada inaguralagridulce
POR ALAN F. GARCÍA CAMPOS

Con un triunfo por bando se inicia el 
Campeonato Nacional de basquetbol 
varonil CONADEIP 2009.



En un partido con tintes de entrena-
miento, dio inició la temporada 2009 
de basquetbol femenil de la Comisión 
Nacional Deportiva de Instituciones 
Privadas, CONADEIP. Ante un gim-
nasio casi vacío y con muy poco áni-
mo, las Águilas de la UPAEP fueron 
derrotadas por el representativo del 
Instituto Tecnológico de Estudios Su-
periores de Monterrey, Campus Esta-
do de México. 

La defensiva del equipo se mostró 
muy suave con los rivales, tal como lo 
muestra el resultado final, perdiendo 
el seleccionado local, con un marcador 
de 54 puntos de la UPAEP por 75 del 
ITESM. Los cuatro periodos fueron 
ampliamente dominados por el equipo 
visitante, con resultados de 16-21, 36-
26, 32-62 y 54-75, todos ganados por 
las Borregas, como se hacen llamar. 
El equipo tiene un largo camino por 
recorrer si aspiran a algo en este tor-
neo 2009, pero existe confianza entre 
las deportistas de poder superar con 
creces el nivel mostrado el pasado vier-
nes.

El día, el partido y el marcador para las 
Águilas de fútbol soccer fue gris. 

Con marcador de 2-1 y con un hom-
bre menos, perdieron en calidad de 
visitante ante los Azteca de la UDLA 
en lo que fue la jornada uno del clasifi-
catorio al Nacional de CONADEIP. 

El encuentro en su inicio fue muy pa-
rejo, con una mayor posesión de balón 
de los Aztecas, pero con las ocasiones 
más claras de gol por parte de los ro-
jiblancos. Dentro de esos acercamien-
tos a gol, las Águilas pudieron marcar 
primero, luego de un error en la zaga 
verde que dejó el esférico a la deriva 
para que el atacante emplumado saca-
ra potente disparo apenas abierto del 
palo derecho de la portería local. 

El partido continuó irrelevante du-
rante la primera media hora hasta que 
a 10 minutos del final de la primera 
parte, una jugada de táctica fija, dio ex-
celentes resultados para los visitantes. 
Doble finta antes del cobro de tiro li-

bre; unos de los escamadores recibe el 
balón por la lateral derecha y de prime-
ra intención manda diagonal retrasada 
para el atacante, quien sólo tuvo que 
empujar el balón al fondo de la red.  
1-0 al medio tiempo con dominio total 
del partido.

Para el segundo lapso la visita buscó 
finiquitar el partido y estuvo muy cer-
ca; sin embargo, el balón se encapricho 
desviándose a un lado del poste en un 
primer intento y reventándose en el án-
gulo para el segundo.

La acción que le dio rumbo definitivo 
al partido estuvo llena de polémica. El 
entrenador Águila se dispuso a hacer 
un cambio a un jugador ya amonesta-
do, éste antes de salir se quitó el jersey 
y el cambio no fue permitido por el co-
legiado. Lo que le valió la segunda tar-
jeta amarilla al futbolista emplumado y 
por ende la expulsión. Esto cambió el 
planteamiento rojiblanco quien a partir 
de ese momento se dedicó a defender 
la ventaja. 

El empate verde llegó hasta el minuto 
37, en una jugada individual que llegó a 
línea de fondo para mandar un centro a 
segundo poste, donde el delantero az-
teca se lanzo cual largo es de palomita 
para vencer al cancerbero águila.

El empate parecía inminente cuando 
el árbitro levantó su mano indicando 
tres minutos de prórroga, al mismo 
tiempo que la UDLA se lanzó con gran 
esfuerzo al ataque. La tenacidad rindió 
frutos y a un minuto del silbatazo final, 
el defensa central de la localía lanzó un 
centro largo que fue rematado a con-
trapié del guardavalla para decretar el 
2-1 final. 

“Desgraciadamente se perdieron las  
marcas en los dos goles y… bueno, hay 
que trabajar sobre eso, es el primer par-
tido y hay tiempo para poder mejorar… 
Esa expulsión fue un poco confusa, sin 
embargo, es parte del juego, nosotros 
debimos pararnos bien y no permitir 
esa clase de errores”, señaló Alejandro 
de la Peña, guardameta de las águilas.

POR HUGO ABRAHAM QUINTERO FERIA

Inicio ncierto
La acción que le dio rumbo definitivo al partido estuvo llena de polémica. Un jugador amo-

nestado se quitó la playera antes de salir sustituido; lo que le valió la expulsión.


I

POR ALAN F. GARCÍA CAMPOS

Dura derrota
delequipo femenil

basquetbolde
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